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СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Кредитная яма 
Задолженность населения бьёт рекорды

Пока мы едины, 
мы непобедимы 

Международный Антифашистский форум 
в Минске стал знаковым событием для всех 
прогрессивных сил мира 4

Государство без обязательств 
В Киргизии приостановлена пенсионная 
реформа, вызвавшая негативную реакцию 
в обществе 3

2

В Израиле, где ещё не ус-
пели утихнуть многоме-

сячные страсти вокруг су-
дебной реформы, возник 
новый повод для массового 
недовольства. В крупных го-
родах еврейского государст-
ва тысячи человек вышли 
на демонстрации против 
планов правительства соз-
дать Фонд арноны, цель ко-
торого — обязать местные 
власти передавать часть 
средств, полученных от на-
лога на недвижимость (ар-
нона), неблагополучным на-
селённым пунктам для сти-
мулирования жилищного 
строительства. 

Фонд арноны — изобрете-
ние не новое. Борьба за пе-
рераспределение муници-
пальных платежей началась 
довольно давно. Есть в ней 
и своя логика, и свои камни 
преткновения, главный из 
которых — изменение му-
ниципальных границ так, 
чтобы экономически сла-
бые административные 
единицы (особенно города 
развития — новые поселе-
ния, возникшие в Израи- 
ле в 1950—1960-х годах) 
включали в себя производ-
ственные предприятия, ар-
мейские базы и торговые 
центры — для более спра-

ведливого распределения 
доходов. 

В знак протеста против 
закона о создании Фонда 
арноны, который во втором 
и третьем чтении уже одоб-
рила финансовая комиссия 
кнессета, а вскоре без труда 
примет и весь парламент, 
где у коалиции премьера 
Биньямина Нетаньяху есть 
устойчивое большинство, 
выступили мэры целого ря-
да городов, включая Тель-
Авив, Хайфу, Беэр-Шеву, Хо-
лон, Ашдод, Ришон Ле-
Цион, Модиин, Петах-Тикву, 
Рамат-Ган, Рош Хаин, Гива-
таим, Кфар-Сабу, Герцлию. С 

15 мая они объявили заба-
стовку с требованием пол-
ной отмены инициативы 
минфина, призванной обес-
печить дополнительное фи-
нансирование слабых муни-
ципалитетов за счёт мега-
полисов с развитыми про-
мышленными зонами и 
экономически устойчивым 
населением. По сообщению 
главы Федерации местных 
органов власти Израиля 
Хаима Бибаса, расценивше-
го законопроект как «офи-
циальное разрешение каб-
мину запускать руку в го-
родские бюджеты», муници-
пальные стачки, из которых 
исключили систему образо-
вания, продлятся минимум 
до 18 мая.  

В то же время лидер оп-
позиции, председатель 
партии «Еш Атид» Яир Ла-
пид назвал Фонд арноны 
«грабежом средь бела дня». 
«Правительство попросту 
решило украсть наши 
деньги, — заявил политик 
на заседании парламент-
ской фракции своей пар-
тии. — Кабинет Нетаньяху 
приходит в мэрии, всё пре-
ступление которых заклю-
чается в правильном адми-
нистрировании, и конфи-
скует их деньги. А ведь эти 
финансы по праву принад-
лежат израильским граж-
данам, в поте лица зараба-
тывающим каждую копей-
ку и исправно платящим 
налоги. Эти деньги предна-
значены для наших детей, 
на уборку мусора с наших 

улиц, на общественный 
транспорт». 

Кстати, мэры двух цент-
ральных израильских горо-
дов уже предупредили, что 
не будут выполнять план 
правительства по перерас-
пределению местных нало-
говых фондов в пользу бо-
лее бедных муниципалите-
тов. Как заявил Ран Куник, 
градоначальник Гиватаима, 
он подаст петицию в Высо-
кий суд, если от него потре-
буют внести средства в 
Фонд арноны, имеющий 
«множество юридических 

недостатков». Его позицию 
разделяет и мэр Рамат-Гана 
Кармель Шама ха-Коэн, от-
ветивший на вопрос о го-
товности перечислять день-
ги в Фонд арноны встреч-
ным вопросом: «Вы думае-
те, мы бараны?» 

 

А  в Мадриде в ходе мас-
штабного марша агра-

риев, получившего назва-
ние «Жители деревни по-
дают сигнал SOS», сотни 
тракторов перекрыли 
центральные улицы испан-
ской столицы. Тысячи тру-

жеников земли вышли на 
митинг, чтобы выразить 
недовольство политикой 
властей. Люди призывали 
правительство незамедли-
тельно оказать поддержку 
фермерскому хозяйству, 
поскольку вследствие силь-
ной засухи люди лишились 
большей части урожая. 
Кроме того, сельхозпроиз-
водители возмущались по-
стоянным ростом цен на 
топливо и удобрения, а 
также настаивали на улуч-
шении системы водоснаб-
жения. Главные требова-

ния протестующих — нало-
говые послабления и выда-
ча льготных субсидий. 
Только это, по мнению ты-
сяч демонстрантов, помо-
жет им пережить кризис, 
возникший в фермерском 
хозяйстве. 

Организаторы марша 
осудили принимаемые экс-
тренные законы в аграр-
ной сфере, ставящие под 
угрозу производство про-
дукции в сельской местно-
сти и само выживание лю-
дей в деревнях.  

Акция в Мадриде, по сути, 
явилась продолжением со-
стоявшейся в начале мая 
манифестации сельхоз-
производителей Каталонии, 
недовольных работой вла-
стей автономии. Вся Испа-
ния переживает сильную за-
суху, урожай под угрозой. 
Апрель оказался самым су-
хим и тёплым за историю 
наблюдений с 1961 года. Во-
дохранилища Каталонии и 
Андалусии заполнены лишь 
на четверть. 

Фото ФАН. 
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АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Мадрид

Тель-Авив

Дети не в приоритете
Жители Садгорода — одного из рай-

онов Владивостока — борются за вос-
становление корпусов бывшего лицея-
интерната «Буревестник», которые в 
2018 году закрыли, а отремонтиро-
вать не могут до сих пор.  

Дело в том, что в действующем в районе 
лицее №3 классы переполнены, началь-
ные классы учатся в две смены. Подоб-

ная ситуация и в соседних школах, сообщает 
интернет-портал «Новости Владивостока».  

О своих требованиях горожане заявили в хо-
де состоявшегося на днях митинга, где на их 
вопросы отвечали представители городской 
администрации. 

«Негде учиться!», «Моим детям нужна шко-
ла!» — с такими и подобными «кричащими» 
плакатами собрались жители этого района Вла-
дивостока на акцию протеста. Многие пришли 
со своими детьми.  

— Почему уничтожаются детские здравницы 
«Ритм», «Нептун»? Почему приоритет коммер-
ции, а не детям? В советское время весь ремонт 
сделали бы за два месяца! А мы четыре года к 
вам обращаемся, вы же лишь разводите рука-
ми. Огромное число детей ждёт, когда вы при-
метесь за дело. Мы требуем в июне начать ре-
монт «Буревестника» — это пожелание всех ро-
дителей! — громко возмущался один из мест-
ных жителей. 

Присутствовавший на митинге первый заме-
ститель главы администрации Владивостока 
Сергей Дмитриенко пояснил, что прямо сейчас 
сделать ремонт власти не могут. Дескать, для 
начала нужно провести экспертизу, подгото-
вить проектно-сметную документацию, ре-
шить проблемы финансирования работ и т.д. 

В воздухе повис вопрос от горожан: «А что вы 
делали все эти годы?» Напомним: в 2021-м в кор-
пусах бывшего «Буревестника» уже проходил ре-
монт, которого пришлось добиваться по суду. Но 
он был лишь косметический. Для полного восста-
новления зданий, чтобы они стали безопасными 
для детей, нужны большие суммы денег. 

— Целиком на весь «Буревестник», на все его 
семь корпусов необходимо порядка 700 млн 
рублей, — комментирует ситуацию Светлана 
Катрук, представитель родительского комитета 
лицея №3. — Я активно занималась проблемой 
три года назад. Тогда у руля города были другие 
люди, другая власть. И никто не обратил вни-
мания на проблему. Теперь губернатор дал со-
гласие изыскать средства на ремонт. Мы увере-
ны, что 1 сентября следующего года дети пой-
дут в школу. Если вдруг начнутся заминки, нам 
придётся опять выходить на митинги. 

Отметим: строения бывшего интерната для 

одарённых детей «Буревестник» формально 
входят в состав местного лицея №3. В интерна-
те учились около сотни талантливых ребят, там 
же они ночевали, питались в столовой. Но в 
2018 году корпуса закрыли по решению суда — 
зданиям требовался капитальный ремонт. Се-
годня дети жителей микрорайона учатся в зда-
нии бывшей школы №3, именуемой ныне ли-
цеем. Построено оно в 30-х годах прошлого ве-
ка, внутри всего 12 кабинетов, классы перепол-
нены настолько, что младшим ребятам прихо-
дится учиться в две смены. 

— Я мама ученика седьмого класса. У меня 
ещё и младшему сынишке семь лет, идёт в 
школу в этом году, но нет возможности запи-
сать его в лицей №3, где учится старший, — 
мест нет. В других школах проблемы аналогич-
ные. Район развивается, много выдано разре-
шений на строительство многоэтажных домов. 
Но мы не видим ни построенных дорог, ни тро-
туаров, ни новых школ. За «Буревестником» я 
уже два года наблюдаю, всё оставалось на уров-
не отписок. Точкой кипения для жителей стало 
появление информации о том, что корпуса «Бу-
ревестника» рассматривались в качестве учеб-
но-тренировочной базы хоккейной команды 
«Адмирал». А чем наши дети хуже? Отдельно 
хотелось бы обратиться к застройщикам мик-
рорайонов Садгород, Спутник: принимая уча-
стие в развитии социальной инфраструктуры, 
они повышают интерес к возводимым жилым 
объектам, — поделилась своими соображения-
ми местная жительница Наталья Мартель.  

Волнует горожан и вопрос с кадрами. Даже 
если корпуса действительно введут в эксплуа-
тацию в следующем учебном году, в них кто-то 
должен работать. А учителей не хватает. 

— Сейчас действует программа «Учитель для 
Владивостока», в рамках которой предусмотре-
на оплата проезда педагогам с других террито-
рий России. Идёт активная рекламная кампа-
ния. И к нам уже пришли 220 молодых педаго-
гов. Мы активно работаем над тем, чтобы к 2024 
году запустить и здесь, в Садгороде, процесс об-
учения с помощью привлечённых новых педа-
гогов, — заявил по этому поводу Максим Киль-
чевский, начальник управления по работе с му-
ниципальными учреждениями образования ад-
министрации города Владивостока.  

Горожане поставили более двухсот своих 
подписей под резолюцией с требованием к 
властям: сформировать рабочую группу по ка-
питальному ремонту бывшего «Буревестника» 
с участием представителей общественности, 
обеспечить финансирование обследования и 
ремонта объекта.  

Анастасия ЯРОШЕНКО. 
Фото: Новости VL.Ru. 

Залог победы — в единстве! 
 

Выступление Председателя ЦК КПРФ, руководителя фракции КПРФ 
в Государственной думе Г.А. Зюганова на пленарном заседании Госдумы 16 мая
— Уважаемые коллеги! 

 
На параде Победы президент Пу-

тин особо подчеркнул, что нам объ-
явлена настоящая война. Я пол-
ностью разделяю эту оценку. Хотя на 
следующий день его пресс-секретарь 
Песков сказал, что мы ведём не вой-
ну, а спецоперацию. Ведь война — 
это разрушение всех городов и ин-
фраструктуры противника. Но, я ду-
маю, он глубоко ошибается. 

Если бы фашисты линию Мажино 
брали в лоб, они бы её штурмовали 
до сегодняшнего дня. Но они двумя 
клиньями обошли её и взяли. Причём 
Париж брали всего лишь три дивизии 
без единого выстрела. Во Франции 
насчитывается 156 наименований, 
связанных со Сталинградом. Потому 
что все три немецкие дивизии, кото-
рые взяли Париж, именно под Ста-
линградом потом сгинули или по-
пали в плен. И французы отдали 
должное великому подвигу Совет-
ской Армии и нашего народа. 

Но сегодня они выступают в общей 
упряжке коллективного Запада, ко-
торый ведёт против нас не просто 
войну, а войну гибридную. 

Она идёт по четырём ключевым 
направлениям. Прежде всего это го-
рячая война на Украине. Я согласен с 
депутатом Слуцким: Украину захва-
тили террористы и нацисты, её ис-
пользуют как плацдарм, она сама по-
пала в плен, и мы должны всё сде-
лать, чтобы освободить братский 
украинский народ. 

Что касается финансово-экономи-
ческой войны, то мы её выдержали. 
Но удар был очень сильным, и он 
ещё скажется. Достаточно напом-
нить, что наши граждане продол-
жают нищать восьмой год подряд. 

А вот информационно-пропаган-
дистскую войну мы проигрываем 
вчистую. Вы сами это ощущаете. Да-
же в ходе выборной кампании наши 
депутаты не имеют возможности от-
читаться перед своими избирателя-
ми. Настолько урезали эфир на госу-
дарственном телевидении, что про-
сто диву даёшься! 

Но есть ещё и война террористиче-
ская. Она имеет свои законы, и об 
этом свидетельствуют те теракты, 
которые уже ежедневно происходят 
на наших просторах. Я только что 
встречался с руководителем Белго-
родской области. Там семь районов 
каждый день обстреливаются. И я не 
вижу должной реакции. Хотя нам хо-
рошо известно, как бороться с терро-
ризмом. 

Каждый раз политолог Никонов 
завершает свою телепередачу слова-
ми: «Наше дело правое — победа бу-
дет за нами!» Но победа в Великой 
Отечественной войне была одержана 
лишь после того, как мы перестрои-
ли экономическую машину, создали 
мощную промышленность, возроди-
ли великую науку, всё сделали для 
того, чтобы воспитать командиров-
патриотов. 

Более половины личного состава 
11-миллионой победоносной армии 
Советского Союза в войне против на-
цистской Германии были коммуни-
стами и комсомольцами. Семь из де-
сяти командиров, которые штурмо-
вали Берлин, были учителями и ди-
ректорами советских школ. И сего-

дня «партия власти» обязана пом-
нить об этом, а не потворствовать 
антисоветчине и клевете на наше 
прошлое, которая продолжает литься 
в эфир в это сложнейшее время! 

Недавно я спросил своего прияте-
ля, который читает лекции в одном 
из лучших университетов страны: 
как отреагировали на выступление 
Пригожина студенты? Он ответил: в 
Сети смотрели буквально все. Я 
спрашиваю: а российское телевиде-
ние студенты разве не смотрят? И в 
ответ услышал: никто. 

Мы должны ясно осознавать: нам 
придётся заняться молодым поколе-
нием! Пока что у чиновников, отве-
чающих за информацию и работу с 
молодёжью, не получается как следу-
ет донести до молодых людей, как 
проходит военная операция. И по-
настоящему убедить их, что человек 
обязан защищать свою Родину. 

Потенциал победы — это чрезвы-
чайно важная вещь. Мы в своей пар-
тии и во фракции уделяем этому осо-
бое внимание. Накануне Дня Победы 
мы провели целый ряд акций, кото-
рые в огромной степени сказались 
на настроении нашего подрастающе-
го поколения. 

В преддверии парада Победы я на-
писал открытое письмо президенту. 
Оно было направлено и 31 члену 
Совбеза. В нём содержался призыв от 
имени патриотических сил страны: 
не загораживайте забором Мавзо-
лей! Вы же сами сидите во время па-
рада на 3-й трибуне. И не видите из-
за заграждений половину Красной 
площади. Не видите, как сдаёт ра-
порт министр обороны и как его 
принимает президент. Это абсолют-
но ненормально! Этот забор отгора-
живает нас от великой советской 
эпохи, от героических победителей и 
раскалывает страну! 

Мы обязаны всё сделать для того, 
чтобы сплотить общество. И в вы-
ступлении президента было особо 
подчёркнуто: ради России, ради по-
беды необходимо сплотить, отмоби-
лизовать все силы! Мы полностью 
поддерживаем этот призыв. 

Я был на 40 парадах, проходивших 
9 Мая. 

В параде 2005 года по случаю 60-ле-
тия Победы участвовали 57 руково-
дителей государств, в том числе и 
входящих в НАТО. 

В параде 2015 года, на 70-летие 
Победы, приняли участие 700 воору-
жённых солдат иностранных армий 
из 10 государств. Но уже не было ни-
кого из натовцев. 

На парад 9 Мая 2023 года прибыли 
восемь руководителей стран СНГ. 
Нужно отдать должное нашему прези-
денту, который всё сделал, чтобы на-
дёжно выстроить отношения по ли-
нии ШОС и БРИКС. Обеспечить Рос-
сии поддержку стран Азии и Африки, 
ключевых цивилизаций и держав. 

Сейчас готовится очень важное 
мероприятие — наш совместный 
саммит со странами Латинской Аме-
рики. Вчера все лидеры поддержали 
его проведение. Наши депутаты Ка-
лашников и Новиков активно 
включились в эту работу. И мы всё 
сделаем, чтобы обеспечить массовую 
поддержку этого мероприятия. 

Для победы нам нужно опереться 
на великую советскую эпоху с её ве-

ликими свершениями и на общее 
стремление прогрессивных сил всего 
мира бороться с фашизмом. Мы про-
вели в Минске масштабный антифа-
шистский форум, организацией ко-
торого активно занимались Новиков 
и другие наши товарищи. Этот фо-
рум собрал делегации более чем из 
50 стран. Блестяще выступали пред-
ставители Китая. Не дрогнули даже 
европейские антифашисты — немцы, 
венгры, португальцы. Активное уча-
стие в мероприятии приняли лати-
ноамериканцы. С посланием по ито-
гам форума мы обратились ко всем 
партиям. В том числе к «Единой Рос-
сии», от которой так и не получили 
ответа. Хотя нас поддержали все кон-
тиненты. 

Скоро наша большая делегация от-
правится в Китай, Индию и во Вьет-
нам. Без союза с этими государства-
ми, без их поддержки мы не спра-
вимся с вызовами, которые на нас 
обрушились! Так давайте вместе по-
работаем над тем, чтобы максималь-
но укрепить отношения с ними! 

Сегодня я хочу напомнить вам о 
поворотных событиях 1943 года, ко-
гда начал по-настоящему формиро-
ваться наш огромный военный по-
тенциал. Тогда, 80 лет назад, были 
проведены пять крупнейших опера-
ций, которые, по сути дела, нанесли 
стратегическое поражение вермахту. 
Это историческая и моральная опора 
и для нас сегодняшних. Для нашего 
Генштаба, для министра обороны, 
для всех командующих войсками. 

Давайте вспомним прорыв блока-
ды Ленинграда. Мы тогда отвоевали 
10 километров территории, за 14 
дней проложили железную дорогу и 
стали снабжать город продоволь-
ствием. 

Давайте вспомним Сталинград-
скую битву. Когда отмечалась её 80-я 
годовщина, президент посетил ме-
ста исторических сражений, возло-
жил цветы к памятнику легендарно-
го советского полководца Чуйкова. 
Но рядом с ним появились три новых 
бюста — Сталина, Жукова и Василев-
ского. Надо было и им поклониться, 
и вернуть Сталинграду его великое 
имя, выстраданное и навеки заслу-
женное в героических сражениях. 

Сейчас мы готовимся к 80-летию 
Орловско-Курской битвы, выдаю-
щейся Ржевской операции. И мы 
должны в полной мере использовать 
эту годовщину для приближения на-
шей новой победы! 

Я, работая вторым секретарём гор-
кома в Орле, думал, как приму 50 ты-
сяч человек, которые съехались на 
юбилей Орловско-Курской битвы со 
всей страны. Ведь в ходе этой битвы 
каждая семья кого-то потеряла. То-
гда все жители области приняли гос-
тей — кто дома, кто на заводе, кто в 
детском саду, кто в школе. Все при-
ехали поклониться: и Литовская ди-
визия, и славные якутские стрелки, и 
Средняя Азия. 

В этот раз в Москву на празднова-
ние Дня Победы тоже прибыли лиде-
ры Средней Азии. Они выезжали на 
Ржевский рубеж. Там 14 с половиной 
месяцев шла битва, без которой бы-
ло бы невозможно сдержать наступ-
ление на Москву и обескровить фа-
шистов в ходе Сталинградской опе-
рации. 

У нас впереди юбилей знаменитой 
Донбасской операции. 

Наш депутат Коломейцев подроб-
но рассказывал вам, что там был 
фронт длиной 450 километров, на 
котором расколотили могучую ар-
мию в 400 тысяч гитлеровцев. Сего-
дня этот подвиг и для нашего коман-
дования должен служить уникаль-
ным вдохновляющим примером. 

Знамя Великой Победы уже выве-
шено на здании Думы. Собянин укра-
сил красным цветом почти всю Моск-
ву. А на Красной площади голубизна 
кругом торчит из-за этих постыдных 
ограждений! И это всем уже надоело! 

Мы изготовили знамя в 200 квад-
ратных метров для нашего автопро-
бега, в котором принимала участие 
вся Новороссия. Молодёжь его 
встречала и провожала. Меня преду-
преждали: это опасно. А я ответил:  
в нашей стране опасность сегодня 
грозит каждому. Мы не дрогнули и 
гордо пронесли это знамя через Но-
вороссию, Севастополь, Северный 
Кавказ. Через возрождённый Гроз-
ный, исторические места Сталин-
градской и Орловско-Курской битвы 
— до площади Победы в Минске. А 
потом оно вернулось в Москву, на 
Поклонную гору. Мы сделали это, 
чтобы все увидели, что такое дружба 
народов, бессмертная историческая 
память и наш непоколебимый по-
бедный дух! 

Самое страшное для меня воспо-
минание — это когда я принимал с 
Кобзоном детей Донбасса и увидел, 
что начиная со 2-го класса у них в 
учебниках написано: мы — враги. С 
тех пор мы приняли 13 тысяч детей 
оттуда. И они вернулись домой на-
шими друзьями и братьями. Но если 
мы сейчас не поработаем в новых 
регионах со старшим поколением, то 
захлебнёмся волной терроризма. Вы 
видите, как он расползается. 

Работа, которая нам предстоит, тре-
бует очень умного и тонкого подхода. 
И для нас принципиально важно, что-
бы марш Победы, который мы начали, 
продолжился в ходе празднования  
80-летия Орловско-Курской битвы и 
Донбасской операции. Мы приглаша-
ем вас принять в этом участие. 

Хотел бы обратить особое внима-
ние на «пятую колонну». Сегодня нам 
пытаются навязать новую приватиза-
цию. Ельцин-центр продолжает свою 
деятельность, от которой за версту 
несёт антисоветчиной и русофобией. 
Продолжаются информационные 
провокации против руководства Ха-
касии, которую возглавляет наш со-
ратник Коновалов. Как занимались 
грязными провокациями против него 
на выборах, так и продолжают. 

Я хочу, чтобы вы все посмотрели 
фильм Бортко на телеканале «Вести 
24». Он показал, что такое наполео-
новская война и как она выглядит 
сегодня, в свете нынешних событий. 
Этот фильм напоминает: пока не по-
ставили Кутузова в качестве единого 
Главнокомандующего всеми войска-
ми, на фронте всё проседало и про-
валивалось. 

И сегодня мы должны попросить 
Верховного Главнокомандующего 
опираться на то, что помогало нам в 
Великой Отечественной и в других 
исторических сражениях. 

Тогда мы победим!
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Плата за ЖКХ как оброк барину
Власть никак не от-

выкнет шарить по на-
шим с вами карманам: а 
не завалялся ли там лиш-
ний пятачок или гривен-
ник или, не дай Бог, ты-
ща? В апреле нам начали 
присылать платёжки за 
услуги ЖКХ («Обстрел 
перерасчётом». «Прав-
да», №48, 16—17 мая), 
рассчитанные по новой 
методике за ОДН (обще-
домовые нужды). В неко-
торых случаях данный 
платёж вырос в несколь-
ко сот раз! Неужели же 
нет предела бесконечной 
фантазии чиновников, 
позволяющей превра-
щать ЖКХ в источник 
невыносимых поборов 
для населения? 

Как сообщил редакции 
коммунист Валерий Золо-
тов из города Кириллова 

Вологодской области, платёж за 
ОДН здесь подняли в… 200 раз 
одномоментно! В соцсетях Пер-
ми жители многоквартирных 
домов публикуют фото платё-
жек за ЖКХ, где строка ОДН 
выросла до 3700 руб. в месяц! 

Впрочем, и сами чиновники, 
отвечающие за очередную ре-
форму оплаты услуг ЖКХ, при-
знали, что встречаются случаи 
просто невероятных поборов. 
Так, исполнительный директор 
«ЖКХ-Контроль» Сергей Сохра-
нов недавно в интервью «Рос-
сийской газете» заявил бук-
вально следующее: «Есть слу-
чаи, когда сделали доначисле-

ния за общедомовые нужды из 
расчёта по 200 рублей на квад-
ратный метр жилья. Это много, 
конечно. То есть если мы гово-
рим про среднюю российскую 
квартиру в 54 кв. м, то это 10 
тысяч рублей». 

Иными словами, благодаря 
реформе некоторые российские 
граждане теперь за обычную 
компактную «двушку» будут 
платить ежемесячно 12 тысяч 
рублей и более (ведь кроме ОДН 
есть горячая и холодная вода, 
электричество и т.д.)! Согласи-
тесь, что это уже сильно напо-

минает платёж, который вы-
плачивали крепостные кресть-
яне барину в виде оброка. За-
хочет барин — будет оброк по-
меньше, а не с той ноги встанет 
— будет побольше. 

Цели реформаторов, конечно 
же, не рост поборов за услуги 
ЖКХ, а очень «прогрессивные 
и благонамеренные». Ещё раз 
процитируем всё того же гос-
подина Сохранова: «Задача — в 
повышении энергоэффектив-
ности многоквартирного дома 
и работе вместе с управляющей 
компанией по выявлению воз-

можных мест или случаев, ко-
гда может образовываться не-
нормативный дополнительный 
расход ресурсов. Если мы гово-
рим про холодную воду, то это 
течи труб, это воровство, это 
число проживающих, превы-
шающее прописанных, в тех 
квартирах, где расчёт происхо-
дит по нормативу. Всё это ло-
жится распределённым бреме-
нем на всех жителей дома». 

Правда, возникает вопрос: а 
как же все предыдущие годы 
справлялись с вышеназванны-
ми проблемами без того, чтоб 

повысить платежи в сотни 
раз? И дома от этого не разру-
шались, и вода продолжала 
течь из кранов, и электриче-
ство не исчезало из розеток? 
Согласитесь, что очень стран-
но заставлять законопослуш-
ных жильцов дополнительно 
платить за «течи труб» и «не-
нормативный дополнитель-
ный расход ресурсов».  

Ну взяли бы и устранили «те-
чи труб». Разве не этим должны 
заниматься «управляющие 
компании»? Разве не за это им 
платят жильцы многоквартир-
ных домов? Взяли бы и заста-
вили тех, кто сдаёт жильё в на-
ём, платить больше, чем они 
платят. Разве не полиция долж-
на следить за соблюдением пас-
портного режима гражданами 
и разве не налоговая инспекция 
заинтересована в том, чтобы 
жильё сдавалось в наём только 
по официальным договорам? 
Вот и обеспечьте выполнение 
законодательства в сфере ЖКХ 
по полной программе! 

Нет! Этим власти заниматься 
не хотят и не собираются. Го-
раздо выгоднее поднять плате-
жи за услуги ЖКХ в сотни раз 
для всех без разбора под зна-
менем борьбы за энергоэффек-
тивность! В это трудно пове-
рить, но складывается впечат-
ление, что любое повышение 
платы лично выгодно каждому 
причастному к ЖКХ чиновни-
ку! В противном случае мы на-
блюдали бы единичные при-
меры, когда поборы с граждан 
не растут, а снижаются. Но та-
ких примеров, увы, не суще-
ствует. 

Александр ДЬЯЧЕНКО. 

Ещё в советские времена 
справедливо считалось, что 
наше государство — впере-
ди планеты всей по части 
балета и освоения космоса. 
В наше время Россия вышла 
в мировые лидеры по друго-
му показателю — количе-
ству… полицейских на душу 
населения в стране. Так, в 
соответствии с указом пре-
зидента, до конца 2023 го-
да в России будет увеличена 
штатная численность со-
трудников МВД до 922 ты-
сяч человек, в 2024-м она 
составит уже 934 тысячи, 
в 2025-м — 938 тысяч. 

 

Напомним в связи с этим, 
что последний раз пре-
дельная численность со-

трудников МВД менялась в 2014 
году. Тогда предел был установ-
лен на уровне 894 тысяч человек. 
Получается, в России к 2025 году 
станет на 44 тысячи больше по-
лицейских: о том, что МВД не 
хватает примерно такого числа 
сотрудников, говорил глава ми-
нистерства Владимир Колоколь-
цев. Он мотивировал необходи-
мость увеличения количества по-
лицейских кадров работой на но-
вых российских территориях — в 
ДНР и ЛНР, Запорожской и Хер-
сонской областях, а также значи-
тельным сокращением в послед-
нее время численности сотруд-
ников МВД в Москве. 

Таким образом, по количеству 
полицейских наша страна вышла 
на третье место в мире после Ки-
тая и Индии. Но там наличие та-
кого числа правоохранителей 
вполне объяснимо, ведь их насе-
ление около 1,5 миллиарда чело-
век в каждой и продолжает расти. 
В Китае служителей правопоряд-
ка 1,6 миллиона человек, в Индии 
— 1,5 миллиона. Однако если го-
ворить по числу полицейских на 

душу населения, то Россия, по 
данным «Форбс», бесспорный ли-
дер: 623 полицейских на 100000 
человек против примерно 120 в 
Китае и 128 в Индии. 

Но только ли необходимостью 
поддержания правопорядка на 
новых российских территориях и 
его укрепления в столице страны 
объясняется дальнейшее разду-
вание полицейского аппарата? 
Нет, очевидно, что не только. Так 
против кого же он будет в первую 
очередь нацелен? Тем более что 
неформальной и потому реально 
опасной для власти оппозиции в 
стране нет, уровень же преступ-
ности, по мировой статистике, 
вполне себе средний, а отнюдь 
не зашкаливает. 

Заметим, что власть рассказы-
вает нам о необходимости «оп-
тимизировать», то есть сохра-
нить, медицину, образование и 
прочие немаловажные отрасли. 
При этом, однако, две сферы рас-
тут как на дрожжах год от года — 
полиция и чиновничий аппарат. 
Видимо, с точки зрения прави-
тельства, они в «оптимизации» 
не нуждаются и на них можно 
тратить баснословные суммы. 
Так, в 2023 году на правоохрани-
телей, по официальным данным, 
в бюджет заложены траты в 4,42 
триллиона рублей против 2,79 
триллиона в прошлом году. Да и 
чиновникам разного уровня те-
перь можно не публиковать дек-
ларации о доходах, это наводит 
на мысль, что, видимо, они серь-
ёзно вырастут.  

Вспомним, что к началу 1990-х 
годов в СССР в милиции служили 
менее 630 тысяч человек, то есть 

почти на треть меньше, чем сей-
час в одной только России, при 
том что население страны тогда 
было на 110 миллионов больше. 
При этом уровень преступности 
был ниже, чем в современной 
России. Значит, дело, получается, 
вовсе не в числе полицейских, а 
в эффективности их работы.  

Совершенно очевидно, что ны-
нешняя власть пестует полицию, 
как любимое дитя, видя в ней за-
щиту от любых форм проявления 
недовольства или (не дай бог!) 
гражданского неповиновения. И 
поступает в данном случае в пол-
ном соответствии с идеями… 
марксизма. Ведь ещё Энгельс от-
мечал, что добиться хоть сколько-
то прогрессивных изменений в 
государстве народ может только в 
том случае, если его поддержит 
жандармерия. В противном случае 
любые попытки достучаться до 
правительства разбиваются о ше-
ренги полицейских, которым на 
закрытых брифингах внушают 
мысли о том, что любой проте-
стующий обязательно агент вра-
жеских спецслужб, желающий 
стране только плохого, или домо-
рощенный радикал, мечтающий 
свергнуть правительство. И, увы, 
приходится констатировать, что 
российские правоохранители всё 
чаще забывают, кого они в дей-
ствительности должны защищать.  

Напомним в связи с этим, что 
защищать они должны в первую 
очередь личную безопасность и 
права российских граждан. А 
именно этого, увы, во многих слу-
чаях наблюдать не приходится… 

 
Николай ЕВСТАФЬЕВ.

ШТАБ ПРОТЕСТА

Алый цвет  
на Красной  

площади 
 

Очередное заседание Общероссийского 
штаба протестных действий состоялось 
16 мая под руководством заместителя Пред-
седателя ЦК КПРФ Владимира Кашина. 

Главным вопросом повестки дня стала подготовка к 
торжественной церемонии приёма в пионеры, ко-

торая проходит ежегодно в Москве, на Красной пло-
щади. 19 мая исполняется 101 год со дня создания Все-
союзной пионерской организации имени В.И Ленина. 
Сотни мальчишек и девчонок из разных уголков нашей 
страны 21 мая произнесут торжественную клятву на 
верность Родине. Начало церемонии — в 11.00. 

Как отметил Владимир Кашин, вот уже 20 лет 
представители Коммунистической партии на главной 
площади страны принимают в пионеры ребят со 
всей России. И, что немаловажно, их численность 
растёт год от года. Пионерское движение возроди-
лось в Московской области и начало разрастаться по 
всей стране. В. Кашин вспомнил красных губернато-
ров, помогавших развиваться пионерскому движе-
нию в разных российских регионах и сохранить его. 
Сегодня воспитание молодых граждан в духе пат-
риотизма является наиважнейшей задачей, отметил 
заместитель Председателя ЦК КПРФ. «Мы обязаны 
смотреть в завтрашний день, — сказал он. — Из ны-
нешних пионеров должны вырасти комсомольцы и 
будущие члены КПРФ. Но чтобы это произошло, не-
обходима системная работа, которую нужно вести 
неустанно и ежедневно». 

Далее В. Кашин рассказал о том, что 27 мая в под-
московном оздоровительном комплексе «Снегири» 
состоится пленум ЦК КПРФ. Он призвал все структуры 
штаба принять в нём участие. В нынешние сложные 
времена необходимо быть во всеоружии, отметил он.  

4 июня КПРФ отправит гуманитарный конвой в 
Сирию, также в июне с площадки подмосковного 
совхоза имени Ленина коммунисты отправят оче-
редной гуманитарный конвой в Донбасс. 

Владимир Кашин отметил необходимость прове-
дения в ближайшее время Всероссийской акции «За 
нашу победу!». Она также запланирована на июнь. 

 
Алёна ЕРКИНА.

В УЩЕРБ ЭФФЕКТИВНОСТИ

Не почётное 
первенство

От вала подобных обра-
щений уже захлёбы-
ваются все уровни вла-

сти — от органов местного са-
моуправления до администра-
ции президента РФ. Безответ-
ственная политика банков, 
упорно навязывающих населе-
нию кредиты, привела людей 
прямиком в кредитное рабство, 
из которого многим нет ника-
кой возможности выбраться. 

Согласно информации, опуб-
ликованной РИА «Новости», 
больше всего банкам должны 
жители Калмыкии и Тувы. 
Приведённое соотношение 
среднедушевого долга по кре-
дитам и зарплатам выглядит 
просто невероятно: соответ-
ственно 108,8 и 98,6 процента. 
То есть люди должны отдавать 
по кредитам всю или даже 
больше своей зарплаты? 

Среднестатистическое со-
стояние лучше всего можно 

рассмотреть по регионам 
Центральной России, за исклю-
чением Москвы, которая вхо-
дит в десятку регионов с наи-
менее закредитованным насе-
лением.  

Показательна в этом смысле 
Калужская область, где на од-
ного экономически активного 
жителя в среднем приходится 
365,1 тысячи рублей банков-
ских кредитов. За последний 
год эта сумма выросла на 25,4 
тысячи рублей. По соотноше-
нию вышеуказанного показа-
теля к средней годовой зар-
плате в регионе Калужская 
область находится на 29-й по-
зиции в тридцатке самых за-
кредитованных регионов — 
66,4%. В Подмосковье указан-
ное соотношение составляет 
73,7% (при среднем долге в 
540,1 тысячи рублей), в Орлов-
ской области — 72% (303,9 ты-
сячи рублей), в Смоленской — 

63,3% (270,6 тысячи рублей), в 
Брянской — 60,1% (255,5 тыся-
чи рублей), в Тульской — 59,9% 
(308,6 тысячи рублей). 

За сухими цифрами трудно 
расслышать боль простых лю-
дей, попавших в безвыходное 
положение.  

«Помогите, пожалуйста, по-
гасить кредит и за ЖКХ долг, — 
пишет на сайте обращений к 
президенту РФ жительница Чу-
вашии. — Я безработная мать-
одиночка, малоимущая. У меня 
комната в аресте стоит у су-
дебных приставов. Ребёнок ча-
сто болеет. Стоим на учёте у 
лора, окулиста, гематолога, 
невролога, логопеда, дефекто-
лога. Если вы поможете купить 
школьные вещи ребёнку, мы 
рады бы были. И помогите 
устроиться в ближайшую боль-
ницу на работу — тоже были 
бы рады. Спасибо!» 

По статистике Центробанка, 

46% от всех кредитов, которые 
берут россияне, — потреби-
тельские. 27% из них берётся 
на ремонт жилья, по 14% — на 
покрытие другого заёма, на 
машину и на бытовую технику, 
13% — на текущие траты, 8% — 
на мебель, 7 — на отпуск, 5 — 
на лечение, 4 — на образование 
и т.д. Жаль, конечно, что не 
указаны такие причины, как 
«по глупости» (на гаджеты, си-
ликоновую грудь, брендовую 
одежду и т.п.).  

Ещё одна человеческая дра-
ма за спиной этой сухой ста-
тистики: «Я взяла в кредит ма-
шину, естественно, обязали 
оформить страховку КАСКО. 
Машина попала в аварию, ре-
монту не подлежит. Страховая 
компания отказала в выплате. 
Машина разбитая, а кредит 
платить надо. Кто поможет? 
Откуда искать помощь?»  

Но самая большая доля всех 
кредитов — 53,3% — прихо-
дится, конечно, на ипотеку. Как 
тут не вздохнуть по советским 
временам, когда квартиры рас-
пределялись трудящемуся лю-
ду бесплатно? 

По данным одного из по-
пулярных сервисов по сделкам 
с недвижимостью, в марте это-
го года было заключено более 
103,3 тыс. жилищных кредитов 
на общую сумму 332 млрд руб-
лей, это на 34,7% больше, чем 
месяцем ранее. Самый боль-
шой спрос был зафиксирован 
в Хакасии (+81%) и Санкт-Пе-
тербурге (+49%). В Чечне, Ма-
гаданской, Мурманской, Ор-
ловской и Владимирской обла-
стях количество сделок уве-
личилось более чем в 2 раза. 

Если вспомнить слова пред-

седателя Центробанка РФ Эль-
виры Набиуллиной о росте 
числа заёмщиков, которые бе-
рут ипотеку, имея задолжен-
ности по другим кредитам, то 
становится ясно, что люди не 
«с жиру бесятся», а находятся 
просто в невыносимых быто-
вых и жилищных условиях, из 
которых пытаются найти даже 
такой закрепощающий их на 
всю оставшуюся жизнь выход. 
Часто это настоящая игра в ру-
летку, которая может кончить-
ся даже трагически. Так, в про-
шлом году Подмосковье обле-
тела страшная весть о том, что 
потерявшая работу во время 
пандемии женщина не смогла 
выплатить ипотеку, получила 
исполнительный лист о высе-
лении из квартиры и в тот же 
день убила своего 15-летнего 
сына и покончила с собой.  

Но большинство чиновников 
ничего этого не видят. Заборы 
из сухих цифр позволяют им 
смотреть на проблему закре-
дитованности как на уже давно 
привычную и даже наскучив-
шую. Власти также не торопят-
ся как-то её решать. Распро-
странённость кредитов даже 
помогает сиюминутно смяг-
чать социальную ситуацию: с 
помощью кредитования мож-
но временно решить массу во-
просов — от недовольства ма-
ленькой зарплатой до отсут-
ствия жилья. В какие челове-
ческие трагедии это порой вы-
ливается — это ведь проблема 
личная, она статистику не ин-
тересует. Зато банки богатеют 
на сумасшедших процентах по 
кредитам. Порадуемся за них? 

 
Мария ПАНОВА.

Кредитная яма 
 

Задолженность населения бьёт рекорды 
 

«Здравствуйте. Меня зовут Т. Оксана Викторовна 01.03.1990 года рождения. 
Живу в Краснодарском крае. Я многодетная мать. Сейчас беременна четвёртым ре-
бёнком. Так получилось, что долгое время не можем вырваться из долговой ямы. Ра-
боты у нас в районе много, но вся очень малооплачиваемая (10—15 тыс. руб.). Муж 
4 года ходил по шабашкам. Сейчас устроился на работу к местному арендатору. 
Чтобы хватало на выплату долгов, кредитов, на оплату «коммуналки» и за школу, 
работает каждую ночь сторожем (без выходных). Наш семейный доход составляет 
26700 рублей. Этого катастрофически не хватает. Согласна, что столько детей 
меня никто не заставлял рожать. Но они уже есть. Чтобы одеть старших детей в 
школу, в прошлом году взяли кредит. Сумма небольшая, но оплатить у нас не полу-
чается. Кредит больше не дают. А тут новый учебный год. И детей снова нужно 
одевать. Помогите с частичным погашением кредита. Пожалуйста».

— Структура потребле-
ния у уральцев ме-

няется. И не в очень хорошую 
сторону, — отметила учёный. 
— По статистике, повышается 
потребление более дешёвых 
продуктов, например круп. 
Что, в общем-то, и неплохо, 
это сложные углеводы, они 
полезны для здоровья. Уве-
личилось потребление карто-
феля, хотя он уже начал расти 
в цене. Уменьшилось потреб-
ление овощей. 

По словам эксперта, реаль-
ные темпы роста доходов 
уральцев снизились. В це-
лом по России «минус» со-
ставляет 5%, а в УрФО — 1,3%. 
В Свердловской области люди 
обеднели на 1,9%, в Челябин-
ской реальные доходы насе-
ления сократились на 3,9%. 

Напомним: российские 

власти планировали, что в 
2023 году уровень бедности в 
стране снизится до истори-
ческого минимума. В мин-
труде заверяют, что меры 

поддержки малообеспечен-
ных граждан расширяются, 
акцент делается на помощи 
семьям с детьми и другим 
наиболее уязвимым катего-
риям граждан. 

Однако эксперты настрое-
ны не так позитивно. Они по-
лагают, что цены в России 
продолжат расти. В первую 
очередь — на обычные про-
дукты питания: гречку, масло, 
муку. Одновременно подоро-
жают одежда и обувь: ведь их 

по-прежнему надо завозить 
из-за рубежа, покупая за дол-
лары. 

Екатерина ЗЕМЛЯНСКАЯ. 
Рис. Валентины МОРГУН.

После того как Организация 
Варшавского Договора пре-
кратила своё существование, 

произошёл развал Советского Сою-
за, а НАТО стала настойчиво проры-
ваться на восток, Россия с 1999 года 
предпринимала попытки адаптиро-
вать договор к новым реалиям. Од-
нако из-за деструктивной политики 
западных государств-участников 
эти усилия оказались тщетными и с 
2007 года наша страна приостано-
вила действие ДОВСЕ. Теперь при-
шло время, считают в МИД (и с этим 
согласился парламент), окончатель-
но захлопнуть дверь. «События по-
следнего времени — заявки Хельсинки и Сток-
гольма на членство в НАТО, приём Финляндии 
в альянс и заключение ею соглашения с США, 
создающего основу для размещения американ-
ских сил на финской территории, — существенно 
ухудшили военно-политическую обстановку в 
Европе», — отметил заместитель министра ино-
странных дел Сергей Рябков. «Теперь силы США 
и НАТО будут нависать над Санкт-Петербургом 
не только с юго-запада, где до границы 105 ки-
лометров, но и с северо-запада, около 140 кило-
метров. При этом Финляндия и иностранные 
войска на её территории не подпадают под 
ограничения ДОВСЕ. Для России же, даже с учё-
том нашего формального приостановления, та-
кие договорные ограничения сохранялись бы», 
— подчеркнул он. Завершение выхода нашей 
страны из договора потребует порядка шести 
месяцев.  

Руководитель фракции КПРФ Геннадий Зю-
ганов, выступая с парламентской трибуны, за-
явил, что для победы в той войне, которая объ-
явлена коллективным Западом России, необхо-
димо сплотить общество. 

К сожалению, далеко не все сегодняшние ре-
шения подчинены этой цели. Принятые Госду-
мой в первом чтении поправки в Федеральный 
закон «Об ответственном обращении с живот-
ными» и в отдельные законодательные акты 
ещё на стадии их подготовки раскололи обще-
ство на два лагеря. По одну сторону оказались 
те, кто считает, что бездомные собаки априори 
представляют угрозу для окружающих, приводя 
в доказательство случаи нападения животных 
на людей. По другую сторону — зоозащитники 
и те люди, которые убеждены, что только без-
ответственность человека является причиной 
этих трагедий, и сотни животных, в том числе и 
совершенно безобидных, с доверием относя-
щихся к людям, не должны расплачиваться 
своими жизнями за человеческие пороки. В 
конце концов жестокость по отношению к 
братьям нашим меньшим и самих людей пре-
вращает в нелюдей. Законопроект не гумани-
зирует отношение к животным уже по той при-
чине, что не возвращает их владельцам и до-
пускает негуманный отлов, когда животное мо-
жет быть и покалечено, и убито.  

«В тексте проекта закона нет слов ни «от-
стрел», ни «убийство», ни «эвтаназия», ни 
«умерщвление», — пытался отбиться первый 
заместитель председателя комитета по эколо-
гии, природным ресурсам и охране окружающей 
среды «единоросс» Владимир Бурматов от сер-
добольных граждан, направивших в Госдуму и 
президенту более 20 тысяч протестных обраще-
ний в связи с разработкой этого законопроекта. 
«Закон вообще про другое, он про полномочия 
субъектов Российской Федерации по защите 
граждан от нападений безнадзорных животных, 
по защите животных от жестокого с ними обра-
щения», — заявил он. 

В этих-то полномочиях и зарыта собака. За-
конопроект был рождён в соавторстве предста-
вителей фракций «Единой России», ЛДПР, пар-
тии «Новые люди» и «Справедливой России — 
За правду» (впрочем, при рассмотрении зако-
нопроекта эсеры активно выступили против его 
принятия). Документ освобождает субъекты Фе-
дерации от обязанности при решении судьбы 
безнадзорных животных руководствоваться за-
ложенной в федеральном законе формулой: 
«отлов — стерилизация — вакцинация — вы-
пуск». «В 2018 году мы дали субъектам Россий-
ской Федерации необеспеченный мандат на вы-
полнение этих обязательств», — признался один 
из авторов законопроекта, член фракции ЛДПР 
Евгений Марков. И федеральный парламент ре-
шил теперь развязать регионам руки, заодно и 
себя оградив от необходимости участвовать в 
судьбе безнадзорных животных. Поэтому опа-
сения зоозащитников тут совершенно обосно-
ванные. Никто не сомневается, что гуманное 
отношение к животным станет величиной не-
весомой, как только губернаторы и региональ-
ные парламенты положат на весы экономиче-
ское положение и бюджетную обеспеченность 
субъектов Федерации.  

«Денег в регионах нет. Про-
блема есть. Естественно, чтобы 
её дёшево решить, проще от 
животных избавляться различ-
ными способами, — попытался 
предугадать, как будет реали-
зовываться будущий закон, 
Алексей Куринный. — Отло-
вить, исследовать, вакциниро-
вать — с этим справляются 
только богатые регионы». 
Москва и некоторые другие 
субъекты Федерации пошли на 

пожизненное содержание животных в приютах. 
Отсюда собака может выйти только с новым хо-
зяином. Но и это — не панацея. То и дело всплы-
вают факты жестокого обращения с животными 
в приютах, которые к тому же выдавливаются 
за городскую черту, чтобы освободить дорогую 
столичную землю.  

Николай Коломейцев считает, что полно-
мочия регионам надо передавать только вме-
сте с деньгами. Впрочем, 56 субъектов Россий-
ской Федерации, которые высказались в под-
держку законопроекта, вопрос о финансиро-
вании вообще не ставили, полагая, что и без 
денег проблема может быть решена. Понятно, 
каким образом. 

Ольга Алимова считает, что надо ввести 
законодательные ограничения для недобро-
совестных заводчиков и нерадивых владельцев 
животных, которые выбрасывают домашних 
питомцев на улицы или отпускают на самовы-
гул. Сейчас уже готовятся поправки в законо-
дательство, предусматривающие штрафы за 
выброшенных животных, которые будут дохо-
дить до 30 тысяч рублей. Контроль над завод-
чиками минприроды тоже сулит установить. 
Но этим посулам уж не один год, а проблема 
топчется на месте. 

Денис Парфёнов полагает, что законопроект 
не исключает коррупционные риски. «Средства 
будут выделены. По бумагам скажут, что стери-
лизовали, отстреляли или приютили, а на самом 
деле деньги будут растрачены, присвоены и 
т.п.», — заметил депутат. И сейчас нередко стои-
мость строительства приютов завышается до 
заоблачных небес. Кто-то привёл пример: на 
Сахалине капиталовложения в приют на 350 
животных составили 850 миллионов рублей. 
«Хороший приют стоит порядка 20—25 миллио-
нов рублей в средней полосе России. Это если 
не воровать, на что способен не каждый руково-
дитель», — подтвердил предположения комму-
ниста «единоросс» В. Бурматов. По его мнению, 
все пять лет, пока действует закон об ответ-
ственном обращении с животными, деньги раз-
воровывались. Выделяли их на одно, делали 
вид, что тратят на уменьшение популяции без-
надзорных животных, а на самом деле клали в 
карман. Поэтому и приюты, мол, зачастую по-
хожи на концлагеря. В 2022—2023 годах регионы 
должны потратить на отлов, стерилизацию и 
вакцинацию собак 11 с половиной миллиардов 
рублей. Суммы огромные. Есть большие сомне-
ния, что они действительно будут использованы 
по назначению.  

Излагая позицию фракции КПРФ, Олег Ми-
хайлов отметил, что региональный закон не 
может отменять положения федерального за-
кона в принципе. Это противоречит принципам 
федеративного устройства нашего государства 
и Конституции. Кроме того, фракция КПРФ 
предложила предусмотреть уголовную и адми-
нистративную ответственность для руководи-
телей субъектов Российской Федерации и му-
ниципалитетов за ненадлежащее содержание 
животных в приютах, финансируемых за счёт 
бюджета, а также за непринятие никаких мер в 
случаях, когда бродячие животные терроризи-
руют граждан. Как кандидат биологических наук, 
Олег Михайлов считает, что надо ввести в закон 
критерии отнесения бродячих собак к синант-
ропным животным (диким животным, приспо-
собившимся к жизни вблизи мест обитания че-
ловека). И уже с учётом агрессивности такого 
животного принимать меры. Необходимо юри-
дически оформлять понятие степеней агрес-
сивности и опасности животных для человека, 
при которых возвращение их в привычный аре-
ал существования недопустим из соображений 
безопасности человека, подчеркнул депутат. 

Звучали в зале заседаний и другие предложе-
ния: регистрировать, чипировать всех живот-
ных. Тогда и хозяина, выбросившего на улицу 
своего домашнего питомца, можно будет найти 
и привлечь его к ответственности. Да и напа-
дают на людей не только бездомные собаки. А 
чаще — наоборот. И здесь тоже должен отвечать 
человек. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

После двухнедельной паузы в парламентской 
деятельности депутаты Госдумы 16 мая собра-
лись на очередное пленарное заседание. Едино-
гласно и без обсуждения они одобрили президент-
ский законопроект «О денонсации Российской Фе-
дерацией Договора об обычных вооружённых силах 
в Европе (ДОВСЕ)», подписанного в Париже 19 но-
ября 1990 года с целью установления на пони-
женных уровнях равновесия сил военно-политиче-
ских союзов — Варшавского Договора и НАТО — и 
ограничения возможности размещения их обычных 
вооружений вдоль линии соприкосновения. 

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

За всё  
в ответе  
человек

Бедность идёт  
в наступление 
 

Жители регионов Уральского федерального округа 
стали экономить на продуктах питания. Как со-
общает российское информационное агентство «Ев-
ропейско-Азиатские новости», об этом в ходе пресс-
конференции заявила руководитель центра социо-
экономической динамики Института экономики УрО 
РАН, доктор экономических наук Ольга Козлова.
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НА БЕЛОРУССКОМ РУБЕЖЕ

Первым демонстративно 
хлопнул дверью началь-
ник «народного анти-

кризисного управления» П. Ла-
тушко, заочно приговорённый 
на родине к 18 годам лишения 
свободы. Официальная причи-
на громкого демарша экс-чи-
новника в том, что он наотрез 
отказался вступать в перегово-
ры с «преступным режимом Лу-
кашенко» по поводу «политза-
ключённых», на чём от безыс-
ходности настаивали его по-
дельники, загнавшие себя в 
угол бесконечными и бесплод-
ными призывами к санкциям. 

Вскоре примеру П. Латушко 
последовал и помощник «нац-
лидера» С. Тихановской по из-
бирательной кампании А. Ка-
банов, освободившийся в конце 
прошлого года из колонии и 
сразу же «эвакуированный» в 
Вильнюс, дабы оттуда (на безо-
пасном расстоянии) гадить 
Отечеству. Попав в КС, бывший 
«политсиделец» сразу вознаме-
рился прильнуть жадным ры-
лом к денежному корыту, для 
чего затребовал у руководства 
финансовую отчётность, чтобы 

понять, почему спонсорские 
средства достаются не всем. Та-
кой наглости от новоиспечён-
ного «парламентария» не стер-
пели и показывать какие-либо 
документы отказались. Тот оби-
делся и сдал «мандат». 

Потери в составе КС не луч-
шим образом сказываются на и 
не без того незавидной репута-
ции «политэмигрантов» в це-
лом, погрязших в бесчисленных 
склоках. Даже в «независимых 
СМИ» то и дело мелькают скан-
дальные истории о том, как бег-
лые «благодетели» упоённо 
проклинают и обвиняют друг 
друга в агентурной деятельно-
сти и прочих грехах, строча в 
полицию взаимные жалобы и 
доносы. 

В последнее время под шквал 
бронебойной критики попал 
глава террористической финан-
совой кубышки BYPOL А. Аза-
ров, который в недавнем про-
шлом трудился в силовых орга-
нах, где с лихим энтузиазмом 
ловил таких же мерзавцев, как 
сам. Мало того, что прохвост 
упорно прикидывается дурач-
ком, когда у него спрашивают о 

собранных и потраченных 
деньгах, так он ещё вместе с же-
ной втайне открыл за рубежом 
три дополнительных фонда для 
выколачивания валюты из до-
верчивых простаков на «борьбу 
с режимом Лукашенко». 

Новоявленному комбинато-
ру, утверждающему о причаст-
ности к финансированию и ор-
ганизации неких терактов на 
территории Белоруссии, не-
однократно предлагалось прой-
ти полиграф, чтобы доказать 
свою кристальную честность. 
Однако от данной процедуры 
А. Азаров неизменно отказы-
вается, ссылаясь то на отсут-
ствие высококвалифицирован-
ных специалистов, то на по-
ломку аппарата, то на особен-
ности строения своего необыч-
ного гипоталамуса, влияющие 
на достоверность результатов. 

 

В условиях тотального раз-
драя и полной безнадёги 
двухдневная «конферен-

ция белорусов мира», органи-
зованная оппозицией в Виль-
нюсе, выглядела жалкой попыт-
кой показать сплочённость, о 
чём свидетельствовали гром-
кие заявления участников ша-
баша. Так, «спикер» КС А. Егоров 
без тени сомнения объявил, что 
«за период 2020—2023 годов бе-
лорусы за границей сформиро-
вались в масштабную полно-
ценную диаспору, способную к 
самоорганизации: от акций со-

лидарности до крупных диа-
споральных организаций в ряде 
западных стран». Если о мало-
численных редких акциях с 
песнями-плясками на варшав-
ских и вильнюсских площадях 
под бело-красно-белыми тряп-
ками ещё можно узнать по фо-
тоотчётам в соцсетях, то о чём-
то более крупном никто слыхом 
не слыхивал. 

Худо-бедно собрав нынеш-
ний состав КС, А. Егоров пообе-
щал, что его новый состав из-
берут на «прямых открытых 
выборах» из «представителей 
белорусских диаспор», от име-
ни которых потом будут ожи-
даемо вещать за всех белорусов. 
Нелепость данной затеи оче-
видна всем, кроме её авторов, 
уже третий год пребывающих в 
параллельной реальности. 

Сегодня виртуальный парла-
мент состоит из 115 членов, 
выступая «представительным 
органом демсил и диаспоры». 
Чем занимаются «депутаты», 
полномочия которых истекают 
в следующем феврале, никому 
неизвестно. Оно и понятно: 
всем участникам экстремист-
ской организации грозит уго-
ловное наказание на родине. 
Даже А. Егоров обречённо при-
знаётся, что КС является лишь 
«площадкой для дебатов по вы-
ходу к общей стратегии дей-
ствий». Сотрясание воздуха уже 
давно стало для оппозиции 
брендом. 

Не обошлось на конференции 
и без гофмановских сказок от 
самоназначенного президента 
С. Тихановской, заявившей, что 
«политэмигранты» вроде неё и 
её своры являются «голосом де-
вяти миллионов белорусов», «на-
ходящихся в постоянном страхе 
за свою жизнь на родине». По 
словам мракобески, в Белорус-
сии живут впроголодь, эконо-
мика лежит на лопатках, а «дик-
татор Лукашенко готовится к 
ядерной войне». В такой ситуа-
ции «демсилы и диаспоры пла-
нируют структурировать сотруд-
ничество с международными ор-
ганизациями, чтобы усилить 
давление на режим и его изоля-
цию, привлечь к ответственно-
сти виновных в репрессиях и 
подготовиться к скорой смене 
власти в республике». А посколь-
ку своими силами одолеть «ко-
варного Лукашенко» невозмож-
но, С. Тихановская пообещала 
«запустить осенью стратегиче-
ский диалог с США», не иначе 
чтобы «демократизировать» Бе-
лоруссию по примеру Югосла-
вии, Ливии, Ирака, Украины и 
прочих «успешных» стран. 

Басни от «лидера демсил» сы-
пались как из рога изобилия. В 
числе «даров» были и «дорожные 
карты для развития и помощи 
белорусскому гражданскому об-
ществу», и «трибунал над Лука-
шенко и его приспешниками». 
Обо всём этом С. Тихановская 
без устали твердит уже третий 
год. Поэтому неудивительно, что 
на неё уже никто не обращает 
внимания на родине. С предате-
лями и холуями, вылизывающи-
ми заокеанский хозяйский сапог, 
якшаются только подонки. 

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Брест.

Забытые и презираемые 
 

За что бы ни взялась беглая белорусская оппозиция,  
всё у неё выходит из рук вон плохо

Не успели «политэмигранты» с огром-
ным трудом реанимировать виртуаль-
ный Координационный совет (КС), соз-
данный на волне протестов в августе 
2020 года, как из экстремистской ша-
рашки начали в разные стороны разбе-
гаться самоизбранные недодепутаты.

Китай, прославившийся как 
«царство велосипедов», мчится 
вперёд на колёсах умных тех-
нологий, которые приводят к 
глубоким изменениям в велоси-
педной индустрии страны. 

Компания по производству куль-
тового бренда велосипедов 
«Фэйгэ» (Flying Pigeon), располо-

женная в городе Тяньцзинь на севере 
КНР, облегчила ежедневные поездки 
для многих поколений китайцев, вы-
пустив в общей сложности более 300 
млн классических моделей байков. Это 
старое предприятие преобразилось се-
годня и выпустило целый ряд моделей 
электровелосипедов. В будущем их 
планируется продавать в странах Юго-
Восточной Азии. 

Между тем развивающийся бренд 
Xiaodao Electric Vehicle выпустил свой 
электрический мотоцикл с дальностью 
хода до 200 км на одном заряде. 

На велосипедном рынке Поднебесной 
уже прослеживается поступь «умной» 
трансформации. Многие бренды осна-
стили свою продукцию интеллектуаль-
ными функциями, такими как разбло-
кировка с помощью приложения Blue-
tooth и датчика веса. 

Кроме того, во время езды, как только 
установленный на корпусе велосипеда 
датчик почувствует, что частота серд-
цебиения «водителя» превышает 150 раз 
в минуту, велосипед будет автоматиче-
ски подавать электроснабжение мотор-
чику, чтобы уменьшить нагрузку на 
сердце велосипедиста. 

Такие функции, как мониторинг со-
держания кислорода в крови и биомет-
рический замок по отпечатку пальца, 
постепенно внедряются в оснащение 

велосипедов в последние годы, сказал 
председатель правления Китайской ас-
социации велосипедистов Лю Сувэнь. 

По данным ассоциации, в прошлом 
году выручка предприятий по про-
изводству велосипедов и электровело-
сипедов составила 210 млрд юаней (око-
ло 30,3 млрд долл.), увеличившись на  
3 процента по сравнению с 2021 годом, 
а их прибыль превысила 10 млрд юаней 
с приростом на более чем 20 процентов. 

21-я Северо-китайская международ-

ная выставка велосипедов и электрове-
лосипедов, проходившая в Тяньцзине с 
30 марта по 1 апреля, собрала более 800 
предприятий по производству велоси-
педов, электровелосипедов и комплек-
тующих к ним, разместивших свои экс-
понаты на 4500 стендах. 

Представитель компании Xiaodao Мао 
Сяньцзюнь признал, что китайские ве-
лосипедные предприятия всё ещё зави-
сят от импорта некоторых ключевых 
компонентов высококлассной продук-

ции. «Но мы открыли новую «гоночную 
трассу» для умных электрических вело-
сипедов и мотоциклов, используя пре-
имущества в таких областях, как акку-
муляторы на новых источниках энергии 
и технология искусственного интеллек-
та», — сказал он. 

Китай является крупным экспортё-
ром велосипедов и электровелосипедов, 
чья продукция продаётся в таких ре-
гионах, как Европа, Америка и Юго-
Восточная Азия. 

Ранее, в марте этого года, в немецком 
Франкфурте-на-Майне открылся центр 
исследований и разработок и центр про-
даж китайской компании по производ-
ству умных велосипедов с электропри-
водом. Их работа будет сосредоточена 
на применении технологии интернета 
вещей (IoT) для велосипедов, продажи 
которых нацелены на рынки высокого 
ценового сегмента в Европе и США. 

По мнению экспертов отрасли, благо-
даря «умным» технологиям и электро-
усилительному оборудованию велосипед-
ная промышленность Китая будет разви-
ваться по-новому. А применение новых 
источников энергии и новых материалов 
также приведёт к большим изменениям 
в секторах по производству как велоси-
педов, так и электровелосипедов. 

Покупатель расспрашивает о китай-
ских электровелосипедах на выставоч-
ной секции «Новая энергетика и интел-
лектуальные подключённые транспорт-
ные средства» во время 133-й Китайской 
ярмарки импортных и экспортных то-
варов в городе Гуанчжоу.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

В «царстве велосипедов»

Врачи и медсёстры растя-
нули плакаты, в том чис-

ле такие: «С больным наро-
дом экономику не выле-
чишь», «Гроб или чемодан», 

«Здоровье — право челове-
ка», а также зажгли поми-
нальные свечи. 

Как заявил президент Ас-
социации молодых врачей 

Латвии Артур Шилов, к вече-
ру в стране «умрут 79 чело-
век, смерть 13 из них можно 
было бы предотвратить, если 
бы была качественная меди-
цина». 

Ранее медработники напра-
вили открытое письмо вла-
стям с требованием увели-
чить финансирование здра-
воохранения. Однако, как го-
ворится, воз и ныне там. 

 
Илга ВЕТРОВА. 

Фото twitter.com

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Руководство любого бур-
жуазного государства на-
поминает разбойников с 

большой дороги — смелых со 
слабыми и дрожащих перед 
превосходящей их силой. Этим 
объясняется, почему в постсо-
ветских странах жизнь тяжелее 
всего у детей и пожилых людей. 
«Правда» уже сообщала (см. но-
мер от 25 апреля с.г.), что уро-
вень детской бедности в Кир-
гизии приблизился к 60 про-
центам. Что касается пенсио-
неров, то над ними нависла 
опасность очередных перемен. 
А поскольку ни одна реформа 
после 1991 года не принимала 
во внимание интересы простых 
граждан, сотни тысяч жителей 
страны насторожились. 

Тревога имела веские при-
чины. Разработанные прави-
тельством поправки в закон  
«О государственном пенсион-
ном социальном страховании» 
включали целый ряд дискри-
минационных норм. Напри-
мер, предлагалось на три года 
повысить пенсионный возраст 
жителям высокогорных рай-
онов — с 55 до 58 лет для муж-
чин и с 50 до 53 лет для жен-
щин, лишить части льгот мно-
годетных матерей, увеличить 
минимальный страховой стаж 
с пяти до двадцати лет. Ряд из-
менений касался работников 
государственной и муници-
пальной службы. Всех сотруд-
ников, достигших пенсионного 
возраста, планировалось ли-
шить страховой части пенсии, 
женщин же вдобавок ожидало 
повышение планки выхода на 
пенсию с 58 до 60 лет.  

Обосновывая необходимость 
реформы, чиновники не от-
личались оригинальностью и 
скопировали доводы властей 
других государств. Среди них 
рост доли пенсионеров в общей 
численности населения, уве-
личение средней продолжи-
тельности жизни и т.д. Так ли 
это на самом деле? Первый по-
казатель и вправду увеличился 

— с 10 аж до 10,5 процента за 
последние десять лет. Столь же 
микроскопические подвижки у 
продолжительности жизни. В 
2012—2022 годах она выросла с 
66,1 до 67,9 года для мужчин и с 
74,1 до 76,1 года для женщин. 

В декабре прошлого года Жо-
горку Кенеш — парламент Кир-
гизии — одобрил законопроект 
в первом чтении, но внёс ряд 
поправок, в том числе блоки-
рующих повышение пенсион-
ного возраста. Однако ко вто-
рому чтению, назначенному на 
апрель, большинства из этих 
замечаний в документе не ока-
залось. В результате депутаты 
отправили инициативу кабми-
на на доработку.  

Потерпев неудачу, прави-
тельство компенсировало её 
другим способом. Во время об-
суждения реформы властям не-
однократно напоминали о том, 
что они не соблюдают Консти-
туцию. В статье 44 Основного 
Закона недвусмысленно гово-
рится, что «пенсии, социальные 
пособия и другая социальная 
помощь обеспечивают уровень 
жизни не ниже установленного 
законом размера прожиточно-
го минимума». Прожиточный 
минимум для пенсионеров в 
Киргизии составляет 6,7 тысячи 
сомов (6,3 тыс. руб.), что выше 
средней пенсии. Пособия по 
инвалидности и вовсе варь-
ируются от 2 до 5,5 тысячи со-
мов (1,9—5,1 тыс. руб.).  

Недавно кабмин обратился в 
Конституционный суд с прось-
бой дать официальное толко-
вание упомянутой статьи. Су-
дьи в итоге предпочли конъ-
юнктурный подход к защите 
Конституции, не говоря уже о 
социальной справедливости. В 
их заключении сообщается, что 
определение пенсий и других 
выплат «не может не находить-
ся в прямой зависимости от со-
стояния экономики и возмож-
ностей государства». Соответ-
ственно, положение Конститу-
ции «не должно пониматься 

как безусловное обязательство 
государства… а должно рас-
сматриваться в качестве целе-
вого ориентира». «Вышеуказан-
ная статья не является обяза-
тельством, которое может быть 
выполнено без искажений», — 
резюмировал суд.  

По сути, решение официаль-
но закрепило необязательность 
исполнений Основного Закона, 
принятого на референдуме. Но 
неожиданным его назвать 
сложно. Находящийся у власти 
класс рассматривает законы 
всех уровней как инструмент 
своего господства и трактует 
их выгодным себе образом. Это 
касается и конституционной 
нормы о Киргизии как соци-
альном государстве. Популист-
ская норма никак не останав-
ливает рост нищеты, охватив-
шей треть населения, и не пре-
пятствует анонсировать повы-
шение пенсий в текущем году 
на 8 процентов, что существен-
но меньше уровня инфляции. 

Если на большинство населе-
ния и его нужды руководству 
наплевать, то к финансовым до-
норам чиновники прислуши-
ваются более чем внимательно. 
Это касается и роста тарифов, и 
приватизации. Отдельные ре-
комендации относятся к пен-
сионной реформе. Азиатский 
банк развития, которому Кир-
гизия должна почти 650 мил-
лионов долларов, потребовал 
«усовершенствовать» пенсион-
ную систему путём сокращения 
финансовой нагрузки на бюд-
жет и частный сектор. Положе-
ние, при котором государствен-
ные трансферты покрывают 40 
процентов расходов Социаль-
ного фонда, в банке считают не-
приемлемым. Иначе говоря, 
Бишкек призывают перело-
жить всё бремя на трудящих-
ся, заставив их самих копить 
на старость. Судя по предыду-
щей практике, рекомендации 
«дорогих партнёров» рано или 
поздно будут выполнены. Их 
мнение власти Киргизии иг-
норировать себе не позволяют 
— не то что «какого-то там 
народа». 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Государство  
без обязательств
В Киргизии приостановлена пенсионная реформа, 

вызвавшая крайне неоднозначную реакцию в обще-
стве. Но от привычки решать проблемы за счёт 
простого населения власти не отказались, идя при 
этом на прямое нарушение Конституции.

Здоровье —  
право человека

В Риге к зданию сейма на пикет вышли несколько со-
тен возмущённых медиков, сообщает агентство LETA.

GM уже предложила ком-
пенсацию за увольне-

ние большинству своих работ-
ников. В начале апреля такие 
выплаты получили 5 тысяч че-
ловек. Благодаря этой мере ав-
топроизводитель из Детройта 
рассчитывает достичь 50 про-
центов от намеченной цели 
значительной экономии в те-
кущем году. 

Помимо увольнений с вы-
платой компенсации, GM на-
мерена урезать расходы на 
командировки и маркетинг, а 

также сосредоточиться на том, 
от чего можно заиметь наи-
больший рост доходов. 

Недавно руководство под-
твердило, что «попросит более 
33500 работников, получающих 
обычную месячную или поча-
совую оплату труда, о добро-
вольном увольнении с выпла-
той компенсации». Точнее бы-
ло бы сказать: поставит людей 
перед фактом их сокращения. 
В мире капитала прибыль ре-
шает всё. 

Андрей ДМИТРИЕВ.

Прибыль решает всё 
 

Крупнейшая американская автомобильная корпорация 
«Дженерал моторс» (GM) объявила о сокращении сотни 
рабочих мест в рамках своего плана экономии средств 
до конца следующего года в размере 2 млрд долларов.  
Об этом сообщила газета «Детройт ньюс». 

М естная власть, которая послед-
ние полгода только и делала 
вид, что она не замечает ника-

ких народных протестов и возмуще-
ний, решила резко изменить тактику. 
Срочно была созвана Комиссия по 
чрезвычайной ситуации (КЧС), кото-
рая с весны прошлого года подчинила 
себе все органы государственной вла-
сти и фактически управляет страной. 
Пресловутая комиссия быстро и ре-
шительно приняла «Запрет на прове-
дение оппозицией митингов в период 
с 14 мая по 2 июня 2023 года». 

Дело в том, что на 21 мая, дабы про-
демонстрировать собственное низко-
поклонство перед Евросоюзом и свои-

ми хозяевами, президентша Санду за-
думала организовать в центре Киши-
нёва, на площади Великого националь-
ного собрания (ПВНС), акцию «Евро-
пейская Молдова». Никто не понимает, 
что это такое, но бюджетников сгоняют 
уже со всей республики. Пресс-секре-
тарь исполнительной власти Даниел 
Водэ сообщил, что руководителям 
ВСЕХ государственных учреждений и 
организаций страны разосланы офи-
циальные письма с «приглашением» 
на президентскую акцию. 

«В тексте приглашения руководите-
лей государственных учреждений про-
сят мобилизовать коллег и коллективы 
с европейским видением на собрание 

21 мая на ПВНС, чтобы поддержать 
инициативу президента Майи Санду. 
Правительство планирует приобрести 
флаги Республики Молдова и Евро-
пейского союза, которые будут розда-
ны участникам Национального Собра-
ния «Европейская Молдова». 

И тут самое время вспомнить, что и 
«Движение для народа», в котором ве-
дущую роль играют лидеры партий 
«Шор» и ПКРМ, а ещё и ПСРМ отдель-
ной строкой ЗАРАНЕЕ подали заявки о 
проведении 21 мая на ПВНС массовых 
акций. Но теперь их заявки — побоку! 

«У них было полное право и все воз-
можности использовать данный ин-
струмент демократии ранее, — откро-

венно говорится в распоряжении ко-
миссии. — В случае одновременных 
собраний приоритет будет отдан пред-
варительным заявлениям, поданным 
центральными органами власти».  

Но и это ещё не всё. Улицы, связы-
вающие аэропорт Кишинёва, правитель-
ственный квартал в центре столицы и 
столичный пригород Бульбоака, где в 
гостинично-винном комплексе «Замок 
МИМИ» пройдут мероприятия евросам-
мита, будут два дня перекрыты для дви-
жения. А жителям пригородного посёлка 
запрещено выходить из своих домов 
без специального разрешения полиции.  

Объясняют всё это, конечно же, бес-
прецедентными для Молдавии мерами 
безопасности ввиду приезда много-
численных европейских бонз. Но боль-
шинство жителей республики увере-
ны, что такие меры призваны поме-
шать высказать правду об их бедствен-
ном положении и о негативном отно-
шении к втягиванию страны «за уши» 
в НАТО и ЕС. 

Леонид АНДРЕЕВ. 
г. Кишинёв.

Молдаванам пытаются заткнуть рот
Конец календарной весны в Молдавии обещал стать очень насыщенным политическими событиями. 

Накануне запланированного ещё в прошлом году на 1 и 2 июня 2-го Европейского саммита, носящего 
лицемерное название «За демократию», куда собрались приехать около 50 европейских лидеров, мол-
давские оппозиционеры готовили разнообразные протестные акции и мероприятия. Хотели продемон-
стрировать европейским деятелям, которые называют себя политиками, и сопровождающей их око-
лополитической тусовке истинное бедственное положение жителей республики, полный крах её эко-
номики, бездарные и преступные в отношении собственного народа действия нынешнего руководства, 
навязанного Молдавии усилиями западных официальных и «неправительственных» институций.

Согласно докладу Организа-
ции Объединённых Наций, 

посвящённому оценке состоя-
ния Мирового океана, особенно 
сильно затронуты мёртвыми 
зонами Мексиканский залив, 
Южно-Китайское море, а также 
Балтийское и Северное моря. 

К мёртвым зонам учёные от-
носят участки океана, где со-
держание кислорода настолько 
низкое, что растения и живот-
ные не могут там выжить. По-
добные мёртвые зоны природ-
ного происхождения встре-
чаются в некоторых частях 
океана на глубинах от 200 до 
800 метров. Однако они также 
могут возникать в результате 

изменения климата. По мере 
прогревания океанов содержа-
ние кислорода в воде умень-
шается. Свою роль может иг-
рать и загрязнение окружаю-
щей среды, поскольку удобре-
ния и сточные воды также ли-
шают океан кислорода. 

«Одна из причин образова-
ния мёртвых зон — чрезмерный 
рост водорослей, — поясняют 
эксперты. — Отмирая, они по-
степенно опускаются на дно и 
перерабатываются бактериями, 
потребляющими кислород. Это 
может привести к образованию 
на глубине огромных зон, где в 
воде на некоторое время почти 
не остаётся кислорода. Сброс в 

океан таких веществ, как азот и 
фосфор, используемых в сель-
ском хозяйстве, также способ-
ствует росту водорослей». 

В ООН считают, что ситуация 
продолжит ухудшаться: «Со-
гласно оценкам, в первой по-
ловине XXI века количество 
азота, появляющегося в при-
брежных районах в связи с дея-
тельностью человека, увели-
чится вдвое», — говорится в до-
кладе. Кроме того, негативные 
последствия будет иметь и по-
вышение температуры воды в 
связи с изменением климата. 

Тревожными назвал выводы 
доклада Генеральный секре-
тарь ООН Антониу Гутерриш. 
«Загрязнение окружающей сре-
ды в результате деятельности 
человека продолжает наносить 
ущерб океанам, — заявил он, — 
разрушать важные жизненные 
пространства, такие как ман-
гровые леса и коралловые ри-
фы, и препятствует их способ-
ности справляться с послед-
ствиями изменения климата».

ЧЕЛОВЕК И ПРИРОДА

Мировой океан 
теряет кислород 

 
Количество так называемых мёртвых зон в Мировом 

океане возросло за последние несколько лет более чем 
вдвое, сообщает польская газета «Речь Посполита».

Самый низкий  
показатель  
Коэффициент рождаемости в 

Финляндии достиг в прошлом году 
небывалой отметки, говорится  
в пресс-релизе Статистического 
управления страны.  

По итогам 2022 года было заре-
гистрировано 1,32 рождения 

на одну женщину, что стало самым 
низким показателем с начала ве-
дения учёта в 1776-м. В 2021-м 
этот показатель составил 1,46. Все-
го в 2022 году в Финляндии роди-
лись 44951 ребёнок. 

Снижение было, главным обра-
зом, обусловлено тем, что семьи 
предпочитали не иметь второго или 
третьего ребёнка. В 2022 году почти 
половина детей в стране была рож-
дена вне брака. Их доля увеличива-
лась с 1970-х годов. Наиболее за-
метным этот рост был в 1980-х и 
1990-х годах — с 13 до 39%. В 2022-м 
эта доля доходила до 49%. 

Следует отметить, что уровень 
рождаемости в Финляндии не-
уклонно падает на протяжении 
почти десятилетия. Показатель 
этот снизился с 1,87 рождения на 
одну женщину в 2010 году до 1,35 
в 2019-м. Кратковременный подъ-
ём рождаемости наблюдался лишь 
во время пандемии коронавируса, 
когда коэффициент вырос до 1,46 
в 2021 году. 

Наталья ИОГАНСОН.

ТАЛЛИН. Единство западных стран в вопросе военной по-
мощи Украине отсутствует, поскольку ЕС устал её поддерживать, 
заявила директор эстонского Института внешней политики Кри-
сти Райк. По словам политолога, Запад постоянно ведёт споры 
по поводу объёма и скорости военных поставок Киеву, ожидае-
мого исхода конфликта и влияния его на политику европейских 
стран. Как полагает Райк, такая позиция определяется нежела-
нием западных государств «провоцировать Кремль». 

 
ЛЬВОВ. В Львовской области Украины снесли ещё четыре 

памятника советским солдатам. Советник главы областной во-
енной администрации Олег Радик опубликовал на своей стра-
нице в соцсети фотографии демонтажа монументов в сёлах 
Баличи, Поповичи и Великие Новосёлки. На прошлой неделе в 
Львовской области уничтожили монумент красноармейцу в 
селе Пникут Яворовского района, а в Мостисской общине того 
же района — фигуру скорбящей женщины. 

 
ТОКИО. Генсек кабмина Японии Хирокадзу Мацуно пообе-

щал, что его страна будет «продолжать жёсткие санкции 
против России и мощную поддержку Украины».  

 
БЕРН. Требование к украинским беженцам в Швейцарии про-

дать свои личные автомобили для получения пособий объяснили 
более жёсткими требованиями к другим получателям помощи 
от государства, сообщила глава департамента (министерства) 
юстиции и полиции страны Элизабет Бом-Шнайдер. По словам 
чиновницы, многим нуждающимся домохозяйствам приходится 
подавать заявки на самые незначительные расходы. «Таким 
людям крайне неприятно, когда они видят, что другие получают 
социальную помощь и в то же время разъезжают на машине», 
— отметила Бом-Шнайдер, призвав не противопоставлять одних 
бедных людей другим. 

 
По сообщениям информагентств подготовила  

Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ
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Коммунистическая партия 

Российской Федерации 

Фашизации сегодня под-
вергаются не только 
территории Украины, 

стран Балтии, а также Польши 
и ряда других государств, не-
когда входивших в социали-
стический лагерь. Его ростки 
всходят во многих странах ми-
ра, пытаясь отравить сознание 
миллионов жителей разных 
континентов. Милитаризация 
политики и экономики, фор-
мирование марионеточных 
государств через «цветные ре-
волюции», продвижение НАТО 
на Восток — всё это прибли-
жает нас к третьей мировой 
войне. 

Итоги Второй мировой и Ве-
ликой Отечественной войн 
убедительно доказали, что 
только под руководством ком-
мунистов борьба на фронтах 
и в тылу, в партизанских отря-
дах и в подпольных организа-
циях приводит к победе над 
фашизмом.  

И сегодня именно комму-
нисты призваны вновь встать 
во главе этой борьбы. Для 
представителей коммунисти-
ческих партий стран мира, 
прежде всего ранее входивших 
в состав Союза ССР и сохра-
няющих ныне тесное взаимо-
действие в рамках СКП—
КПСС, была очевидна необхо-
димость организации встречи 
антифашистских сил для об-
мена мнениями и выработки 
общей программы действий, а 
главное — для объединения 
всех прогрессивных сил мира 
против новой угрозы челове-
честву. 

Масштабную работу в этом 
направлении в течение дли-
тельного времени вёл Цент-
ральный Совет СКП—КПСС 
под непосредственным руко-
водством его Председателя 
Геннадия Зюганова и его пер-
вого заместителя Казбека 
Тайсаева. 

 
«No pasaran!» 

Инициаторами проведения 
Антифашистского форума вы-
ступили Коммунистическая 
партия РФ и Коммунистиче-
ская партия Беларуси.  

Местом проведения форума 
город-герой Минск был вы-
бран не случайно. Именно Бе-
лоруссия первой приняла удар 
фашистов в 1941 году, потеряв 
в результате этой страшной 
войны каждого третьего жите-
ля республики. На её террито-
рии было создано свыше 260 
лагерей смерти. Белорусская 
деревня Хатынь стала симво-
лом зверств фашизма. В годы 
войны белорусский народ про-
явил невиданные мужество и 
стойкость. Миллионы белору-
сов сражались не только в ря-
дах Красной Армии, но и в 
партизанских отрядах, против 
которых фашисты вынуждены 
были направлять регулярные 
части своей армии. 

И сегодня Беларусь — часть 
Союзного государства — в слу-
чае прямого вооружённого 
столкновения с Западом при-
мет на себя его первый удар. 

Участие в работе форума 
приняли представители более 
50 стран. Российскую делега-
цию возглавил лидер комму-
нистов, Председатель Цент-
рального Совета СКП—КПСС 
Геннадий Зюганов. В неё во-
шли заместитель Председателя 
ЦК КПРФ, заместитель Пред-
седателя ЦС СКП—КПСС Дмит-
рий Новиков, член Президиу-
ма, секретарь ЦК КПРФ, пер-
вый заместитель Председателя 
ЦС СКП—КПСС Казбек Тайса-
ев, секретарь ЦК КПРФ Алек-
сандр Ющенко, заместитель 
Председателя ЦС СКП—КПСС, 
член ЦК КПРФ Игорь Макаров 
и другие товарищи. 

В Минск также прибыли ру-
ководители ряда компартий, 
входящих в СКП—КПСС: пер-
вый секретарь ЦК Коммуни-
стической партии Украины, за-
меститель Председателя ЦС 
СКП—КПСС Пётр Симоненко, 
первый секретарь ЦК Комму-
нистической партии Армении 
Ерджаник Казарян, первый 
секретарь Центрального Коми-
тета Единой коммунистиче-
ской партии Грузии, секретарь 
Социалистического движения 
Грузии Темур Пипия, предсе-
датель Коммунистической 
партии Республики Абхазия 
Бакур Бебия, секретарь ЦК 
Партии коммунистов Кыргыз-

стана Ырысбек Тойбеков, 
представитель Компартии Уз-
бекистана Абдулатип Рахимов. 
Участниками Антифашистско-
го форума стали и коммунисты 
из стран дальнего зарубежья 
— Германии, Венгрии, Порту-
галии, Китая, Кубы, Венесуэлы 
и ряда других. 

В зале Музея Великой Оте-
чественной войны, в стенах 
которого проходил Междуна-
родный Антифашистский фо-
рум, собралось 200 человек. 
Многие подключились к его 
работе в режиме онлайн.  

В президиум форума едино-
гласно были избраны лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов, пер-
вый секретарь ЦК Коммуни-
стической партии Беларуси 
Алексей Сокол, первый секре-
тарь ЦК Коммунистической 
партии Украины Пётр Симо-
ненко, председатель Совета 
Компартии Беларуси Алексей 
Камай.  

«Фашизм снова раскрыл 
свой хищный клюв, коллек-
тивный Запад развязал против 
нашей Родины экономическую 
и информационную войну. 
Тем не менее нашим девизом 
по-прежнему остаётся знаме-
нитый лозунг испанских ком-
мунистов «No pasaran!» — кон-
статировал, открывая форум, 
Алексей Сокол. 

Политический и эмоцио-
нальный настрой форуму за-
дал в своём выступлении Ген-
надий Зюганов. Он напомнил, 
что весь XX век прошёл в со-
перничестве между трудом и 
капиталом. Под руководством 
труда на основе ленинско-ста-
линской модернизации наша 
общая Родина стала самой 
умной, самой сильной, самой 
победной и самой космиче-
ской державой в мире. Позднее 
этот уникальный пример по-
вторили коммунисты Китая, 
вместе с народом которого мы 
встретили вызов фашизма и 
победили его. Капитал поро-
дил две мировые войны, в ко-
торых погибли 90 миллионов 
человек. Капитал породил 
ядерную бомбу и сбросил её 
на головы японцев. Капитал 
развязал «холодную войну» 
против СССР. Сегодня капитал 
вооружает нацистов и банде-
ровцев на Украине, бросив вы-
зов всему Русскому миру. 

Только сплочённость всех 
миролюбивых сил, сплочён-
ность всех народов позволит 
нам уберечь свой суверенитет, 
свой язык, свою культуру, свою 
тысячелетнюю историю. Но 
победить это вселенское зло 
будет возможно, если мы мак-
симально мобилизуем необхо-
димые ресурсы. Если мы суме-
ем достучаться до сердец на-
ших соседей. Если будем опи-
раться на свой духовный суве-
ренитет, свои национальные 
традиции. В этом убеждён Ген-
надий Зюганов.  

«Бойцы в Донбассе сегодня 
сражаются под Знаменем По-
беды, под Красным флагом Ок-
тября. Мы — народ Победы. 
Мы выжили, опираясь на Рус-
ский мир, народный патрио-
тизм, на идеалы советской 
справедливости. Это и есть на-
ша формула Победы над фа-
шизмом и нацизмом. Желаю 
всем нам успехов в этой свя-
щенной борьбе! Вместе мы 
одержим Победу. Освободим 
свою землю от нацизма и фа-
шизма!» — уверенно заявил 
лидер КПРФ. 

Боевой оптимистичный на-
строй укрепило приветствие 
участникам форума президен-
та Республики Беларусь Алек-
сандра Лукашенко, которое за-
читал заместитель главы его 
администрации Игорь Луцкий. 
«Вы поставили перед собой 
благородную цель — предупре-
дить человечество об опасно-
сти очередной мировой ката-
строфы, одним из проявлений 
которой становится возрожде-
ние самых антигуманных и 
бесчеловечных идеологий и 
практик, — говорится в при-
ветствии. — …Голос сторонни-
ков коммунистических идей в 
борьбе за право каждого чело-
века на мир и созидательный 
труд должен звучать настой-
чиво и бескомпромиссно». 

С особым волнением участ-
ники форума слушали выступ-
ление Петра Симоненко, руко-
водителя Компартии Украины, 
ставшей плацдармом для ата-
ки неофашистов на всё пост-

советское пространство. Ком-
партии, запрещённой сразу же 
после прихода неонацистов к 
власти, члены которой, борю-
щиеся против фашизма, под-
вергаются преследованию и 
насилию.  

Пётр Николаевич призвал 
товарищей по коммунистиче-
скому движению, всё прогрес-
сивное человечество присталь-
но присмотреться к послед-
ствиям возрождения фашизма 
— абсолютному злу, с которым 
мы сегодня сталкиваемся в но-
вом измерении на примере 
Украины, и извлечь уроки из 
нашей истории. Только под ру-
ководством коммунистов фа-
шизм был побеждён. И дело не 
только в идеологии, но и в соз-
данной ими мощной эконо-
мической системе. Американ-
цы и европейцы, поставляя се-
годня снаряды с обеднённым 
ураном на Украину, как и в 
Югославию, к сожалению, 
ничему не научились, они го-
товы использовать атомное 
оружие, чтобы, уничтожив че-
ловечество, защищать только 
свои интересы. Они даже не 
считают нас за людей, рас-
сматривая как своих рабов, 
служащих для удовлетворения 
их интересов, с горечью кон-
статировал Симоненко. 

Сегодня пришло время дей-
ствовать, обеспечить консоли-
дацию наших усилий, коорди-
нацию наших действий, чтобы 
в борьбе за свои интересы тру-
дящиеся поднялись в каждой 
точке земного шара, убеждён 
лидер коммунистов Украины. 

«В нашу жизнь вошёл фа-
шизм. Государство фашистско-
го типа уже выстроено на 
Украине. И сегодня нам нужно 
не только отдавать дань памя-
ти борцам прошлых лет, воз-
лагая к их монументам цветы, 
но и реально бороться! По-
следний раз призыв «Комму-
нисты, вперёд!» прозвучал в 
нашей общей стране в 1986 го-
ду, когда стояла задача ликви-
дации последствий трагедии 
на Чернобыльской АЭС. Сего-
дня время вновь диктует нам 
необходимость решительных 
действий», — считает Пётр Си-
моненко.  

Председатель Партии ком-
мунистов Республики Молдо-
ва, третий президент незави-
симого молдавского госу-
дарства Владимир Воронин, 
участвовавший в форуме дис-
танционно, напомнил об ужа-
сах фашизма, которые испы-
тал народ Молдавии в ХХ веке. 
Республика пережила утоп-
ленные в крови восстания, эт-
нические чистки, репрессии 
против своих патриотов. Он с 
горечью констатировал не-
обычайную живучесть фашиз-
ма. В Испании долгие годы 
после окончания Второй ми-
ровой войны сохранялся ре-
жим Франко. США и их со-
юзники поддерживали фа-
шистские режимы в Чили, Ар-
гентине, Никарагуа. И абсо-
лютно везде установление фа-
шизма шло под лозунгом 
борьбы с коммунизмом и с 
правами рабочего класса. 

 Разрушение СССР привело 
к новому всплеску нацизма в 
Европе. Сегодня фашизм пы-
тается опутать своими щу-
пальцами пространство ранее 
недосягаемого для них СССР и 
ведёт атаку на коммунистиче-
ское движение. 

 В сегодняшней Молдове за-
крывают теле- и радиоканалы, 
ведущие вещание на русском 
языке. Буквально на днях за-
претили «Мир». Атака ведётся 
и на историю. Например, на-
селению республики пытают-
ся внушить, что в 1992 году 

Молдова воевала за свою не-
зависимость и суверенитет с 
Россией. Хотя именно Россий-
ская армия положила конец 
братоубийственной войне. Но 
это, как принято сейчас гово-
рить, «другое». 

Владимир Воронин обратил 
внимание на неприемлемую в 
условиях смертельной схватки 
с фашизмом информацион-
ную политику ряда российских 
государственных СМИ. Еже-
дневно гибнут братья по крови 
и вере. А в сетке вещания цент-
ральных каналов России по-
прежнему стоят развлекатель-
ные передачи, транслируются 
бессмысленные конкурсы, 
пляски и шутки. Это неадек-
ватность, это абсурд, убеждён 
Воронин.  

Грузию на форуме, помимо 
первого секретаря ЦК Единой 
коммунистической партии 
Грузии, секретаря Социалисти-
ческого движения Грузии Те-
мура Пипии, представляли его 
соратники из платформы «Со-
лидарность». «Наше сотрудни-
чество — залог создания ши-
рокого общедемократического 
фронта против нового фа-
шистского реванша, — заявил 
с трибуны лидер коммунистов. 
— Многие организации безо-
говорочно поддержали СВО 
России на Украине, потому что 
очень хорошо знают, что пред-
ставляет собой фашизм, какую 
угрозу он несёт. Возвращения 
к эпохе правления Саакашви-
ли народ Грузии не хочет. Но 
опасность подобного реванша 
сохраняется. Свидетельство 
тому — события начала марта 
этого года». Темур Пипия на-
помнил, как в условиях угрозы 
установления фашистской дик-
татуры в стране руководители 
Белоруссии вместе с соратни-
ками с оружием в руках вышли 
на улицы Минска. И от имени 
всех антифашистских органи-
заций государств Южного Кав-
каза — Армении, Азербайджа-
на и Грузии — выразил бело-
русскому народу и руководству 
страны поддержку.  

О необходимости сплоче-
ния и единения для полного 
освобождения народов от гнё-
та говорил и секретарь ЦК 
Партии коммунистов Кыргыз-
стана Ырысбек Тойбеков. 
Братство народов в СССР на-
шло самое яркое выражение в 
героических подвигах для за-
щиты социалистического Оте-
чества в годы Великой Отече-
ственной войны. Единство и 
сплочённость нужны и сего-
дня, чтобы давать отпор всем 
агрессивным вылазкам аме-
риканского империализма, 
любым попыткам ущемить 
интересы наших народов. 

С трибуны Антифашистско-
го форума звучали не только 
выступления представителей 
компартий стран, ранее являв-
шихся братскими республика-
ми Союза ССР.  

Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол КНР в Белоруссии 
Се Сяоюн, отмечая роль в по-
беде над фашизмом в 1945 го-
ду единого антифашистского 
и антиимпериалистического 
фронта, напомнил о кровопро-
литных боях, которые вёл ки-
тайский народ с японскими 
захватчиками. Он согласился, 
что участившиеся попытки За-
пада исказить историю Второй 
мировой войны, завуалиро-
вать преступления фашизма и 
их пособников диктуют не-
обходимость совместной за-
щиты общей героической ис-
тории. Се Сяоюн подтвердил 
готовность Китая вместе со 
всеми свободолюбивыми си-
лами мира защищать итоги 
победы над несущими горе и 

страдание фашизмом и импе-
риализмом, чтобы не дать тра-
гедии повториться.  

Героизм белорусского и все-
го советского народа понятен 
и близок всем кубинцам, за-
верил Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол Республики 
Куба в Белоруссии Сантьяго 
Перес Бенитес. Он рассказал о 
том, что многих кубинских 
ребят, сражавшихся против 
наёмников США, вдохновляли 
рассказы о подвигах совет-
ских солдат на фронтах Вели-
кой Отечественной. Взаимо-
действие с советским наро-
дом вселяло уверенность в не-
зыблемости нашего девиза 
«No pasaran!». 

По его словам, в результате 
санкций, введённых против Ку-
бы 63 года назад, она потеряла 
154 миллиарда долларов. «Каж-
дый день наша страна теряет 
15 миллионов долларов. Разве 
это не геноцид? Не фашист-
ские методы борьбы против 
одного народа?» — задал рито-

рический вопрос посол. Тем не 
менее во время эпидемии ко-
вида Куба, по его словам, не 
только одержала над ним убе-
дительную победу, но и оказы-
вала помощь другим странам.  

Касаясь первоочередных за-
дач, Сантьяго Перес Бенитес 
предложил уделять больше 
внимания не только стойкому 
отстаиванию своих позиций, 
но и активной работе с моло-
дёжью, которая сегодня остро 
нуждается в прививке патрио-
тизма, а также в умении лю-
бить свою Родину.  

В условиях, когда враги стре-
мятся нас изолировать, нам 
надо ещё крепче сплотиться, 
убеждён высокопоставленный 
представитель Республики Ку-
ба. В качестве иллюстрации он 
привёл пример сотрудниче-
ства с Белоруссией в области 
медицины и науки, а также 
торговли продовольствием. 

Прозвучали на форуме и 
другие выступления предста-
вителей компартий и антифа-
шистских организаций раз-
личных стран. Все они были 
направлены на поддержку 
СВО России на территории 
Украины, являющейся борьбой 
с фашистским государством, а 
также призывали к сплочению. 

Участники Международного 
Антифашистского форума с 
благодарностью приняли от 
Г.А. Зюганова награды — па-
мятные медали ЦК КПРФ, по-
свящённые 80-летию Сталин-
градской битвы, переломив-
шей хребет нацистскому зве-

рю. Среди них — послы в Бело-
руссии Китайской Народной 
Республики, Корейской Народ-
но-Демократической Респуб-
лики, Боливарианской Респуб-
лики Венесуэла, Республики 
Куба и ряда других, а также ли-
деры компартий, входящих в 
СКП—КПСС, и участники фо-
рума, представляющие комму-
нистов дальнего зарубежья.  

По итогам Международного 
Антифашистского форума в 
Минске был принят Манифест 
за объединение народов мира 
«Оградить человечество от фа-
шизма!», на основе которого 
предстоит организовать боль-
шую системную работу не 
только в России, но и в раз-
личных государствах мира. 
Текст манифеста будет пере-
ведён на многие языки — анг-
лийский, испанский, немец-
кий, китайский, арабский, ту-
рецкий и ряд других.  

Нельзя обойти вниманием 
и сценарий форума, подго-
товленный под руководством 
заместителя Председателя ЦС 
СКП—КПСС Игоря Макарова. 
Глубокие содержательные 
выступления участников фо-
рума органично дополняли 
произведения гражданской 
лирики, складывавшиеся в 
литературно-музыкальную 
композицию.  

В исполнении народного ар-
тиста России Василия Овсян-
никова прозвучали военно-
патриотические песни «Алё-
ша», «Бухенвальдский набат», 
«Ехал я из Берлина», «Три тан-
киста» и «День Победы». Рос-
сийский актёр театра и кино 
Николай Сахаров исполнил 
песни «Ни шагу назад!», «Са-
мурай», «Три поля». Никого не 
оставили равнодушным и 
юные вокалисты из Белорус-
сии, подарившие участникам 
форума всем знакомые и все-
ми любимые песни «Беловеж-
ская пуща» и «Катюша», а так-
же песню участников движе-
ния Сопротивления «Bella  
сiao». Замечательные поэтиче-
ские строки звучали в испол-
нении ведущих форума. 

Форум получил широкое 
освещение не только в СМИ 
России и Белоруссии. Его пря-
мая трансляция велась в более 
чем 50 странах. По предвари-
тельной договорённости, она 
должна была закончиться че-
рез час, но все каналы её вели 
до закрытия форума, то есть 
почти четыре часа. Информа-
ции о работе форума и о дру-
гих связанных с ним меро-
приятиях в Минске телеканал 
«Россия-1» посвятил несколько 
новостных сюжетов. 

Для освещения поездки ру-
ководителей КПРФ в Минск на 
всех партийных информа-
ционных ресурсах туда вы-
езжала большая команда жур-
налистов во главе с руководи-
телем пресс-службы КПРФ 
Александром Ющенко. 

 
Вспоминая о прошлом — 

думай о будущем 
Форум проходил в день 

рождения В.И. Ленина, имя 
которого дорого каждому 
коммунисту и антифашисту. 
Памятник Ленину на площади 
Независимости, ранее носив-
шей имя вождя — централь-
ной площади Минска, был 
установлен в 1933 году. На 
момент открытия семиметро-
вый монумент, автором кото-
рого является замечательный 
советский скульптор Матвей 
Манизер, был одним из круп-
нейших в СССР. 

В июле 1941 года, в первые 
же дни оккупации Минска, па-

мятник Ленину демонтирова-
ли, распилили и отправили в 
Германию на переплавку. Ре-
шение о его восстановлении 
было принято 3 июля 1944 го-
да, сразу же после освобожде-
ния города от немецко-фа-
шистских захватчиков. Мону-
мент заново отлили по сохра-
нившимся в мастерской 
скульптора моделям и торже-
ственно установили на преж-
нем месте 1 мая 1945 года. 

Памятники Ленину и сего-
дня агрессоры стремятся уни-
чтожать в первую очередь — 
достаточно вспомнить прока-
тившийся по населённым 
пунктам Украины преслову-
тый «ленинопад». И точно так 
же, как и 80 лет назад, жители 
городов и сёл, освобождённых 
от оккупантов, стремятся вер-
нуть на прежнее место утра-
ченные монументы вождя как 
символ мирной жизни, благо-
получия, справедливости.  

Под звуки духового оркестра 
к подножию этого величе-
ственного памятника Ленину 
возложили цветы коммунисты 
и антифашисты из разных 
стран мира, приехавшие в 
Минск для участия в форуме, 
члены КПБ и представители 
молодёжных организаций во 
главе с лидером КПРФ Генна-
дием Зюгановым и лидером 
КПБ Алексеем Соколом. В це-
ремонии участвовала рота по-
чётного караула. 

До начала форума для его 
участников была проведена 
экскурсия по Белорусскому го-
сударственному музею исто-
рии Великой Отечественной 
войны — первому в мире му-
зею, посвящённому самой 
ужасной и масштабной войне 
в истории человечества. 

В 2014 году для музея было 
построено новое здание — 
часть величественного архи-
тектурного комплекса, в кото-
рый также входят музейно-
парковый ансамбль «Победа» 
и обелиск «Минск — город-ге-
рой». Каждый из четырёх бло-
ков здания рассказывает об 
одном годе войны и одном из 

фронтов, принимавших уча-
стие в освобождении Белорус-
ской ССР. Все они объединены 
масштабной экспозиционной 
галереей «Дорога войны». Сле-
дуя по ней, снова вспомина-
ешь о тяжёлых годах начала 
Великой Отечественной вой-
ны, о переломных моментах, о 
первых победах и, наконец, об 
окончательном поражении фа-
шистской Германии. 

Здесь можно увидеть лёгкие, 
как будто игрушечные У-2, на 
которых совершали свои по-
лёты наводившие на немцев 
ужас «ночные ведьмы», маши-
ны, в которых ездили военко-
ры, легендарные «катюши», 
боевые знамёна различных 
воинских подразделений и 
партизанских отрядов, личные 
вещи героев войны. Число хра-
нящихся в музее документов 
превышает 27 тысяч. Это при-
казы, донесения, дневники, от-
чёты, характеристики совет-
ских солдат. 

Прозрачный купол музея, 
сквозь который открывается 
красивый вид на парк Победы 
и реку Свислочь, украшен ве-
ликолепным витражом, глав-
ным элементом композиции 
которого является символ Бе-
лоруссии — аист.  

Находясь в Белоруссии, 
участники Международного 
Антифашистского форума не 
могли не преклонить головы 
перед жертвами гитлеровцев 
в Хатыни, ставшей символом 
страшной трагедии, которую 
пережил народ Белоруссии, — 

перед сотнями других уничто-
женных нацистами в годы Ве-
ликой Отечественной войны 
деревень вместе с их жителя-
ми. По оценкам исследовате-
лей, на территории Белоруссии 
их было около 900. Более 200 
деревень, как и Хатынь, так и 
не были восстановлены.  

22 марта 1943 года, 80 лет 
назад, нацисты сожгли в Ха-
тыни 26 домов. Погибли 149 
жителей деревни, 75 из них — 
дети младше 16 лет. Чудом 
выжили лишь несколько че-
ловек. Среди них — 56-летний 
деревенский кузнец Иосиф 
Каминский, который стал 
прообразом единственной 
скульптуры комплекса Ха-
тынь — «Непокорённый чело-
век», изображающей отца с 
умирающим сыном на руках. 

Сегодня на месте исчезнув-
шей в огне деревни располо-
жен гигантский мемориаль-
ный комплекс. Это кладбище 
сёл и деревень — сотни мо-
гильных плит, у подножия ко-
торых лежат детские игрушки. 
Это обелиски в форме дымо-
ходов с колоколами, которые 
звучат каждые 30 секунд. Это 
Вечный огонь, куда каждый 
день приносят живые цветы… 

Совсем недавно здесь от-
крылся уникальный музей — 
эмоциональное простран-
ство, попав в которое, каждый 
посетитель как будто пропус-
кает через себя всю боль и 
ужасы войны. 

Мемориальный комплекс 
произвёл на всех неизглади-
мое впечатление. Голограмма 
ребёнка, рассказывающего о 
трагедии Хатыни, карта Бело-
руссии, где красными уголька-
ми тлеют сотни сожжённых 
деревень, витрины с уникаль-
ными экспонатами, обнару-
женными в ходе расследова-
ния Генеральной прокурату-
рой уголовного дела о геноци-
де белорусского народа… 

Но перед глазами возникали 
другие дома, сожжённые со-
временными фашистами. Сре-
ди них — Дом профсоюзов в 
Одессе, где 2 мая 2014 года по-
гибли в огне более 40 человек. 
Зверская расправа над пророс-
сийскими активистами, совер-
шённая на глазах у всего мира, 
не получила оценки у «про-
грессивного» и «демократич-
ного» Запада. Ведь это — «дру-
гое»! Как и страдания Донбас-
са, его матерей, стариков и де-
тей, целенаправленно уничто-
жаемых, стираемых с лица 
земли укронацистами с весны 
2014 года. Геноцид? Ну что вы, 
в самом деле…  

Нет сомнения, история вы-
несет приговор и современ-
ным фашистам. Сейчас всё ча-
ще достоянием широкой об-
щественности становятся фак-
ты о непосредственном уча-
стии в зверствах на террито-
рии нашей Родины в годы Ве-
ликой Отечественной колла-
борационистов — предателей, 
сотрудничавших с немецкими 
захватчиками. В трудную для 
страны минуту они приняли 
сторону врага, не только идео-
логически, но и с оружием в 
руках доказывая свою предан-
ность, свой оголтелый антисо-
ветизм и русофобию ино-
странным хозяевам. Не схо-
жую ли картину мы наблюдаем 
и сегодня?.. 

Делегация КПРФ посетила 
Минский храм-памятник во 
имя Всех святых и в память о 
жертвах, спасению Отечества 
нашего послуживших, — глав-
ный духовный мемориал в 
память о миллионах погиб-
ших белорусов. В крипте хра-
ма собрана земля с полей всех 
великих исторических сраже-
ний в защиту Отечества, а 
также с мест захоронений 
мирных жителей, ставших 
жертвами военных кампаний. 
В усыпальнице расположены 
ниши с останками неизвест-
ных солдат, павших в сраже-
ниях трёх войн: Отечествен-
ной войны 1812 года, Первой 
мировой войны и Великой 
Отечественной войны. 

Завершающей акцией участ-
ников форума и коммунистов 
Белоруссии стала закладка Ал-
леи Мира и Созидания в па-
мять о 27 миллионах погиб-
ших в годы Великой Отече-
ственной войны советских лю-
дей, защитивших мир от фа-
шизма. В знаковом для жите-
лей Минска месте — на берегу 
реки Свислочь, рядом с памят-
ником Пушкину, куда прихо-
дят родители с детьми, при-
езжают молодожёны, было вы-
сажено несколько десятков мо-
лодых клёнов. 

 
Юлия МИХАЙЛОВА, 
участница форума,  

член ЦК КПРФ.

Пока мы едины, мы непобедимы!
22 апреля в Минске прошёл Международный Ан-

тифашистский форум, в центре внимания которого 
были задачи международного коммунистического 
движения в борьбе против новой фашистской угрозы 
человечеству. Он стал знаковым мероприятием для 
всех прогрессивных сил мира, заложив фундамент 
для антиимпериалистической борьбы и долгосрочной 
системной работы против фашизма. 


